
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№114 (31607)                               17 октября 2024 года                         l                       Цена свободная16+

Глоток живительного слова 
В здании Госдумы открылась выставка, 
приуроченная к 200-летию выдающегося 
русского поэта Ивана Никитина 

Что это ныне значит — 
учиться коммунизму? 

Ответы на все трудные вопросы надо давать 
с марксистско-ленинских позиций 4

Правительство...  
без партии-победителя 

У власти в Австрии проигравшие? 3

2

В открытии выставки при-
нял участие Председатель 
ЦК КПРФ, руководитель 

фракции Компартии в Госдуме 
Г.А. Зюганов. Экскурсию прове-
ла один из кураторов выставки 
О.В. Гранкина. На церемонии 
также присутствовали: заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новиков, секретари ЦК 
КПРФ М.В. Дробот, С.Э. Анихов-
ский, А.А. Ющенко. 

Открывая мероприятие, ге-
неральный директор Государст-
венного Исторического музея 

кандидат исторических наук 
А.К. Левыкин сказал: 

— На этой выставке мы 
представили жемчужины на-
шей коллекции — более 200 
уникальных экспонатов. Тем 
более что в нашем музее нахо-
дятся экспонаты, хранившие-
ся ранее в Центральном музее 
В.И. Ленина. На выставке 
представлена важная веха в 
истории, когда после Граждан-
ской войны, голода была соз-
дана величайшая держава. По-
чему решили сделать выставку 

о В.И. Ленине с тридцатилет-
ним перерывом? Одна из глав-
ных проблем нашего музея — 
нехватка пространства для 
экспозиции, посвящённой ХХ 
веку. При этом наша коллек-
ция уникальна и единственная 
в своём роде в нашей стране, 
— сообщил директор ГИМ. 

Председатель ЦК КПРФ Г.А. 
Зюганов выразил благодар-
ность за приглашение на вы-
ставку: 

— Я благодарен вам за муже-
ство, с которым вы сохранили 
верность лучшим страницам 
нашей истории. Это дорогого 
стоит. Главным орудием, с по-
мощью которого уничтожали 
нашу великую державу, были 
антисоветизм и русофобия. Это 

все осознали, однако не до кон-
ца прочувствовали опасность. 
Мы сегодня обязаны победить 
на двух фронтах: на передовой, 
где наши бойцы мужественно 
сражаются, и в тылу. Потому что 
залог нашей победы в единстве 
фронта и тыла, — отметил 
Председатель ЦК КПРФ. 

Обращаясь к правящему 
классу, Геннадий Андреевич 
сказал: пока мы честно не при-
знаем, что разрушили великую 
страну, предав ленинские идеа-
лы ради глобалистов-амери-
канцев, и ликвидировали Рус-
ский мир, — нам будет трудно 
побеждать. 

После окончания экскурсии 
начальник управления обще-
ственных связей М.А. Лемиго-

ва обратилась к лидеру КПРФ  
с предложением обеспечить 
участникам СВО посещение 
музея по льготным билетам. 

 
Илья ГАМОВ, 

пресс-служба ЦК КПРФ.

Задачи экономического фронта 
В конце августа в совхозе имени Ленина 

наша партия провела IV Международный 
экономический форум. Он рассмотрел 
ключевые проблемы страны и был направ-
лен на их решение на основе социально-
экономической программы КПРФ. 

Там мы вновь напомнили, что победную 
политику можно выстроить только при 
условии ясного осознания, что Россия се-
годня воюет на двух фронтах: там, где 
развернулось наше сражение с нациз-
мом и его американскими вдохновите-
лями, и на фронте социально-экономи-
ческом, где мы обязаны одолеть недуги 
вымирания, массовой бедности, техно-
логического отставания, кадровой де-
градации и коррупции. Это недуги, кото-
рые достались нам в наследство от горба-
чёвско-ельцинского предательства и тех, 
кто подло громил нашу Державу. Победы на 
обоих этих фронтах тесно взаимосвязаны и 
невозможны одна без другой. 

В прошлом году перед рассмотрением 
бюджетного проекта наша команда подго-
товила 12 важнейших социально-экономи-
ческих законов и бюджет развития.  

Достойно выступали, излагая позицию 
партии, наши депутаты — Ю.В. Афонин, Д.Г. 
Новиков, В.И. Кашин, Н.В. Коломейцев, Н.В. 
Арефьев, Н.М. Харитонов, Н.А. Останина, 
О.Н. Смолин, А.В. Куринный, М.В. Щапов и 
другие. Но в итоге при утверждении бюд-
жета большая часть предложений КПРФ 
была проигнорирована. А уже через три ме-
сяца, в конце февраля, президент Путин, 
выступая с Посланием, сказал, что его надо 
скорректировать в сторону увеличения на 
7 триллионов. Это полностью подтвердило 
правоту партии. 

В нынешнем проекте бюджета на 2025—
2027 годы по ряду важных направлений 
сделан шаг в сторону наших требований, с 
учётом ключевых задач, стоящих перед 
страной. И в первую очередь мы не можем 
не выразить понимание и поддержку 
существенного увеличения расходов на 
оборону и безопасность. Это тот рост 
расходов, который нам кровно необхо-
дим в сражении с противниками, бро-
сившими России смертельный вызов. 

Но от этого не становится менее значи-
мой необходимость максимально сбалан-
сировать бюджет для достойного обес-
печения расходов на экономическое раз-
витие, социальную сферу и сбережение на-
рода; на повышение качества здравоохра-
нения и образования; на укрепление оте-
чественной науки и технологический про-
рыв; на поддержку национальной культу-
ры и патриотического воспитания подрас-
тающего поколения. Это те важнейшие за-
дачи, которые сформулированы в Посла-
нии и в стратегических указах президента. 
И все, кто работает над формированием 
бюджета, обязаны добиваться того, чтобы 
он этим задачам максимально соответ-
ствовал. Однако, к сожалению, мы не мо-
жем назвать внесённый в Думу проект по-
настоящему отвечающим духу, требова-
ниям времени, тем угрозам, которые стоят 
за плечами у каждого. 

Серьёзная оценка бюджета невозможна 
без анализа основных макроэкономиче-
ских показателей, которые в конечном счё-
те определяют его параметры. Главный сре-
ди этих показателей — темпы роста ВВП 
страны. В сопровождающем проект про-
гнозе развития сказано: по итогам нынеш-
него года ВВП вырастет на 3,9% процента, 
что даже выше сегодняшних среднемиро-
вых значений. Но уже в 2025 году рост за-
медлится до 2,5% и до конца прогнозируе-
мого трёхлетнего периода не достигнет 
уровня 2024 года. 

Это прямо противоречит целям, заявлен-
ным в президентском Послании и в указах 
главы государства, один из ключевых ори-
ентиров которых — рост экономики на уров-
не не ниже мировых. Мы вновь скатыва-
емся к отставанию, преодоление которо-

го было названо важнейшей стратегиче-
ской целью нашего государства. 

Безусловно положительным и чрезвычай-
но важным является рост инвестиций на 
10%, которого правительство ожидает в 2025 
году. Но и он, согласно прогнозу, в последую-
щие два года снова начнёт замедляться. 

Нездоровым экономическим симптомом, 
безусловно, является и то, что импорт у нас 
по-прежнему будет по темпам роста опере-
жать экспорт. Что явно не соответствует 
другой важнейшей задаче, сформулирован-
ной руководством страны — ускоренному 
импортозамещению. 

Увы, не вызывают большого доверия и 
заложенные в бюджетном прогнозе пока-
затели инфляции. На фоне роста цен на 
7,3% в текущем году прогнозируется, что в 
2025-м они увеличатся на 4,5%, а в следую-
щие два года будут расти на 4%. В то время 
как экономисты делают практически еди-
нодушный вывод: реальное подорожание 
важнейших товаров исчисляется 20—30% за 
год. И в течение очередной трёхлетки на-
верняка останется таким же. 

Нельзя не обратить внимание и на то, что 
в течение всего трёхлетнего периода ожи-
дается существенное снижение темпов ро-
ста фонда заработной платы. В результате 
чего доходы трудящихся будут обесцени-
ваться под влиянием инфляции — даже 
официальной. 

Отрадно, что в целом расходы бюджета 
вырастают в следующем году по сравнению 
с нынешним более чем на два триллиона 
рублей — до 41,5. И на 2025 год обещан хотя 
бы небольшой рост доходов бюджета отно-
сительно ВВП — до 18,8% против 18,4% в 
2024-м. Что является обнадёживающим 
фактом финансовой политики. Однако в 
прогнозе на 2026 год этот показатель вновь 
снижается до 18,1% и уже отстаёт от года те-
кущего. А в 2027-м он падает до 17,4%. 

Мы снова возвращаемся к плачевной си-
туации, когда богатства страны, её по-
тенциал всё меньше аккумулируются в 
государственном бюджете. Потому что 
огромная их часть по-прежнему оседает 
в карманах алчной олигархии, а не слу-
жит нашей победе, нашему успешному 
развитию и достойной жизни граждан. 

Мириться с этим в нынешней обстановке 
мы не вправе. У страны сегодня нет более 
важных задач, чем те, которые решаются 
исключительно за счёт бюджетных средств. 
У нас есть все необходимые ресурсы для то-
го, чтобы наращивать их гораздо более вы-
сокими темпами. Это одна из ключевых за-
дач с точки зрения национальных интере-
сов. И её недопустимо приносить в жертву 
интересам олигархии. 

Из представленного прогноза следует, 
что доля нефтегазовых доходов бюджета, 
составляющая в нынешнем году 31%, сни-
зится в 2025-м до 27%, в 2026-м — до 25%, а 
в 2027-м — до 23%. Причины этого очевид-
ны. Главная из них — враждебные санкции, 
которые служат оружием экономического 
удушения России. До 2022 года на нашу до-
лю приходилось 47% угля, от 40% до 45% га-
за и 27% нефти, которые импортировал Ев-
росоюз. В прошлом году эта доля в евро-
пейском импорте газа сократилась до 15%, 
доля нефти — до 4%, а поставки угля в евро-
пейском направлении упали практически 
до нуля. Нынешние объёмы нашей торгов-
ли сырьём с Европой сопоставимы с уров-
нем 50-летней давности, когда СССР проло-
жил туда первые газопроводы. 

В такой ситуации все несырьевые от-
расли необходимо с удвоенной силой мо-
билизовать на поступательное развитие. 

Но пока наша экономика остаётся ориен-
тированной на сырьевую модель. А дать ей 
настоящий толчок, вывести страну на новый 
уровень опережающего развития, обеспе-
чить нам конкурентоспособность и полно-
ценное импортозамещение может только 
переход на высокотехнологический путь ро-
ста. Но он невозможен без принципиально-
го пересмотра социально-экономического 
курса, который формировался три десятиле-

тия назад и подгонялся под обслуживание 
американского глобализма, а не под эконо-
мику подлинно суверенной великой Держа-
вы. И без решения этого главного вопроса 
снова стать такой Державой невозможно. 

Специалисты давно констатируют: наш 
бюджет минимум на две трети формиру-
ется не за счёт реальной экономики, а за 
счёт налога на добавленную стоимость, 
налоговых надбавок на экспортируемую 
продукцию, увеличения тарифов и штра-
фов. К сожалению, эта давняя тенденция 
даёт о себе знать и в проекте бюджета на 
следующий трёхлетний период. 

Так, прилагаемая к проекту пояснитель-
ная записка обещает существенный рост 
тарифов на услуги ЖКХ. Тарифы на газ со 
следующего года проиндексируют на 10,3%, 
на электроэнергию — на 12,6%. Это ещё 
один источник дополнительных доходов, 
который правительство находит в карма-
нах граждан. 

Такие принципы формирования бюдже-
та, увы, оказываются неизбежными, если не 
решается задача достижения уверенного 
экономического роста и обеспечения соци-
альной справедливости. 

 
Советский баланс  

и сегодняшние ошибки 
Наиболее ясное понимание динамики, 

структуры и целевой направленности госу-
дарственных расходов даёт анализ 14 раз-
делов бюджетной классификации. 

Мы надеемся, что существенный рост 
расходов по таким разделам, как «Обще-
государственные вопросы», «Националь-
ная оборона» и «Национальная безопас-
ность», направлен на решение самых на-
сущных задач, которые время поставило 
перед нами. Но, при всех особенностях и 
объективных сложностях сегодняшнего 
дня, необходимо добиваться того, чтобы 
их решению соответствовало и финан-
сирование других разделов бюджета. От 
этого зависит день завтрашний, то, ка-
ким окажется будущее страны. 

Наши противники упрекают представ-
ленный бюджетный проект в том, что в нём 
якобы слишком велика доля расходов на 
оборону и безопасность, и сопровождают 
эти упрёки лживой байкой, будто Совет-
ский Союз рухнул под грузом непомерных 
военных расходов. Но правда состоит в том, 
что причины разрушения СССР носили не 
экономический, а сугубо политический ха-
рактер и состояли в предательстве пере-
рожденцев, дорвавшихся до вершин власти. 
А до тех пор, пока страна не отступила 
от подлинно советских принципов, ей 
неизменно удавалось соблюдать баланс 
между неизбежными расходами на 
обеспечение надёжной обороноспособ-
ности и постоянным ростом расходов 
культурных, медицинских, образова-
тельных и научных. 

Вот почему Советская Держава непре-
рывно наращивала экономику, опираясь 
на высокотехнологичное производство. 
Вот почему она даже во время Великой 
Отечественной войны направляла до 17% 
бюджета в сферу образования, а в первые 
послевоенные годы расходовала пятую их 
часть на школы, вузы и передовую науку. 
Вот почему она смогла в кратчайшие сро-
ки восполнить гигантские демографиче-
ские потери, понесённые Советским Сою-
зом в сражении с фашизмом. И уже через 
полтора десятилетия после той страшной 
войны первой в мире отправила своего 
сына — Ю.А. Гагарина в легендарный кос-
мический полёт. 

Это выдающийся пример, на котором 
следует учиться управлять экономикой и 
государственными финансами сегодня. 
Только тогда удастся избежать таких издер-
жек, которые наблюдаются в нынешнем 
проекте бюджета и в запланированном фи-
нансировании гражданских разделов. 

Мы не можем оправдать низкий, от-
стающий даже от официальной инфля-

ции рост расходов на национальную 
экономику: на 3% в 2025 году и тем более 
их снижение на 4% в 2027-м по сравне-
нию с 2026-м. Общий рост расходов по 
столь важному разделу, который за пред-
стоящую трёхлетку составит 12%, будет ней-
трализован инфляцией, вырастающей, даже 
согласно официальному прогнозу, за те же 
три года ещё более существенно. Но без ре-
шения насущных проблем в области эконо-
мики невозможно решить ни одну другую 
проблему, стоящую перед страной. 

Говоря об этом, нельзя не отметить с осо-
бой тревогой и недоумением снижение на 
36,5% финансирования государственной 
программы развития сельского хозяйства. 
В реальном выражении, с учётом инфля-
ции, она потеряет 40% средств. А в 2026—
2027 годах незначительный рост её финан-
сирования окажется лишь номинальным. 
Фактически же он будет отсутствовать из-
за той же инфляции. 

Нужно отдельно подчеркнуть, что в рам-
ках этой программы на международную коо-
перацию и экспорт нашей сельхозпродукции 
за рубеж выделяется вдвое больше средств, 
чем на технологическое обеспечение продо-
вольственной безопасности внутри страны. 
Что тоже нельзя считать нормальным. 

На развитие рыбохозяйственного ком-
плекса в 2025 году заложено 22 миллиарда 
рублей, в 2026-м уже только 20, а в 2027-м 
— лишь 18 миллиардов. Из-за такого под-
хода Россия, имеющая колоссальные воз-
можности для обеспечения своих граждан 
рыбной продукцией, завозит её из других 
стран, импортируя при этом рыбу далеко не 
лучшего качества. 

Говоря об экономической политике, 
нельзя обойти вниманием ещё одно тре-
вожное обстоятельство: межбюджетные 
трансферты, от которых зависит под-
держка регионов, в 2025 году снижаются 
с учётом инфляции, а в 2026-м падают 
даже в номинальном выражении. 

Мы неоднократно признавали: прави-
тельство Мишустина более системно и рабо-
тоспособно, чем предыдущее. Его профес-
сиональный уровень выше. Но и оно пока 
что не выбралось окончательно из старой ко-
леи. Не сойдя с неё, невозможно обеспечи-
вать темпы экономического развития на 
уровне мировых. И это подтверждается тем, 
что динамику роста, достигнутую в прошлом 
году, мы начали терять уже в нынешнем. 

Одной из главных причин такой ситуации 
является не отвечающая подлинным нацио-
нальным интересам финансовая политика. 
Ключевая банковская ставка, устанавливае-
мая Центробанком и достигшая в сентябре 
19%, у нас почти в 4 раза выше, чем в США, 
где её недавно снизили до 5%; почти в 5 раз 
выше, чем в Евросоюзе, где Европейский 
центральный банк опустил её до 3,65, и поч-
ти в 10 раз выше, чем в Китае, где она 
ограничена двумя процентами. Непомерно 
раздутая кредитная ставка тормозит 
экономическое развитие, рост производ-
ства, технологическое обновление пред-
приятий; душит страну, средний и ма-
лый бизнес, обесценивает увеличение 
бюджетных ассигнований в экономику. 

Такая финансовая политика ведёт и к ис-
кусственному ограничению инвестиций — 
в том числе по тем направлениям, от кото-
рых зависит выполнение жизненно важной 
для нас задачи импортозамещения. 

С нынешним уровнем инвестиций в важ-
нейшие отрасли, в том числе обеспечиваю-
щие нашу продовольственную безопас-
ность, невозможно добиться экономиче-
ского суверенитета. Если в Китае на разви-
тие сельского хозяйства ежегодно тратят 
300 миллиардов долларов, в США — 200, то 
у нас — только 48 миллиардов. 

В начале сентября на Восточном эконо-
мическом форуме президент выступил, по 
сути, с посланием, задающим ориентиры 
развития страны в целом. И один из ключе-
вых ориентиров, сформулированных гла-
вой государства, — использование наших 
богатейших ресурсов для развития собст-
венной производственной базы, прежде 
всего — для высокотехнологичного про-
изводства, где у нас наблюдается стратеги-
чески опасное отставание. Но чтобы такая 
масштабная задача была решена, мы обя-
заны признать: она останется неподъём-
ной без принципиального совершенствова-
ния бюджетной политики. 

 
Половинчатое финансирование 
Одна из главных опасностей, с которыми 

мы столкнулись, — технологический износ 
инфраструктуры и коммунальной сферы.  

О нём настойчиво напоминают 60% изно-
шенных сетей и коммунальные аварии про-
шлой зимы, случившиеся при 25-градусном 
морозе; апрельские наводнения на Южном 
Урале и потоп, разразившийся в Челябинской 
области, где тоже произошло разрушение 
плотины на Киалимском водохранилище. 

Не случайно на уже упомянутом Восточ-
ном форуме глава минэнерго Сергей Циви-
лёв с тревогой говорил об исчерпании 
мощных советских резервов, которые 
фактически проедались на протяжении 
нескольких десятилетий без технологи-
ческого обновления, об очевидном недо-
финансировании модернизации оборудо-
вания и поддержания его в нормативном 
состоянии. А вице-премьер Марат Хуснул-
лин, обращаясь в апреле к участникам меж-
дународной выставки «Россия», выступил с 
другим тревожным заявлением: темп при-
роста аварийного жилого фонда продолжа-
ет опережать его расселение и капитальный 
ремонт того жилья, которое ещё не пришло 
в полную негодность. Согласно прогнозам 
министерства строительства к 2030 году в 
стране будет уже 40 миллионов аварий-
ных квадратных метров. Чтобы этого из-
бежать, на расселение и ремонт потребуют-
ся 4 триллиона рублей. Но объём финанси-
рования ЖКХ пока что не позволяет плани-
ровать такие расходы. 

Мы настойчиво добивались кардиналь-
ного изменения принципов финансирова-
ния ЖКХ. И имеем все основания рассмат-
ривать как свою победу решение прави-
тельства почти двукратно — на 87% — уве-
личить в 2025 году расходы по разделу 
«Жилищно-коммунальное хозяйство». Но 
это не оправдывает их новое снижение, за-
планированное на 2026-й сразу на 20% с 
последующим сокращением затрат на ком-
муналку и в 2027-м. 

Траты на государственную программу 
«Развитие энергетики» также снижаются к 
концу предстоящей трёхлетки. При том, что 
они и без того скудные. Их максимум соста-
вит около 63 миллиардов рублей в 2025 году. 

КПРФ настаивает на поступательном 
наращивании расходов ЖКХ, разумной 
альтернативы которому просто не мо-
жет быть при нынешней ситуации в 
этой сфере, и на реализации масштаб-
ной программы технологического воз-
рождения страны. Такая программа 
требует полноценного бюджета разви-
тия, который нами разработан. 

Нельзя не подчеркнуть особо, что в пред-
ставленном проекте заложен значитель-
ный рост расходов по разделу «Охрана 
окружающей среды» — почти втрое за 
предстоящий трёхлетний период. 

Урон, наносимый планете грабительской, 
безответственной системой хозяйствова-
ния, всё более угрожающим образом про-
является и в изменении климата, результа-
ты которого уже затрагивают все регионы 
мира. Учёные-эксперты ООН пришли к вы-
воду, что такой жары, как в последние годы, 
на Земле не было уже тысячи лет. Многие 
авторитетные специалисты предупреж-
дают: если мир не найдёт рецепта, позво-
ляющего остановить глобальное потепле-
ние, уже через полвека климатическая си-
туация может стать несовместимой с вы-
живанием человечества. 

В нашей стране сосредоточена самая 
значительная часть важнейших природных 
ресурсов Земли: пятая часть лесов, треть 
подземных вод и озёр и почти 20% ледни-
ков. Именно от этих источников зависят за-
пасы пресной воды — основы жизни. Мы 
должны сделать всё для сбережения своих 
уникальных природных богатств, наших 
водных артерий и лесных массивов. 

Нельзя смириться с запланирован-
ным в бюджетном проекте сокращени-
ем расходов по разделу «Социальная по-
литика». 

Только по официальным данным 10 мил-
лионов наших граждан живут на 14 тысяч 
рублей и менее в месяц, то есть пребывают 
в абсолютной нищете. У 20% семей доходов 
хватает только на самую элементарную еду. 
60% домохозяйств не располагают сред-
ствами на приобретение товаров длитель-
ного пользования. Столько же тех, кто не 
имеет вообще никаких сбережений на 
«чёрный день». Всё больше таких, кто не в 
состоянии оплачивать постоянно дорожаю-
щую коммуналку. Задолженность граждан 
по ней, согласно выводам Торгово-про-
мышленной палаты, достигла в этом году 
триллиона рублей. 

Массовая бедность — основная причина 
того, что люди один за другим попадают в 
кредитную кабалу, попросту не находя ино-

го способа выжить. Общее число тех, кто се-
годня должен банкам, достигло 50 миллио-
нов, а их суммарный долг уже составляет 35 
триллионов рублей и приближается к объё-
му федерального бюджета. 

В таких условиях необходимо незамед-
лительно принимать и реализовывать 
государственные программы ликвида-
ции бедности, поддержки молодой се-
мьи, социальной защиты малоимущих. 

Но вместо этого нам предлагают согла-
ситься с сокращением социальных расхо-
дов в 2025 году на 14%. В итоге их неболь-
шой рост, намеченный на два дальнейших 
года, не сможет помешать тому, что в 2027-м 
они будут на 4% ниже, чем в текущем 2024-м. 
А с учётом официально допускаемой ин-
фляции за трёхлетку они отстанут от уров-
ня нынешнего года минимум на 16%. 

 
Бухгалтерия  

социальных проблем 
Во внутренней политике ключевым сего-

дня является вопрос сбережения народа. 
Мы предложили власти максимально убе-
дительный алгоритм его решения, позво-
ляющий остановить постигшую нас ката-
строфу вымирания. 

За годы Советской власти прирост насе-
ления у нас составлял в среднем 1 миллион 
700 тысяч человек в год. После предатель-
ского разрушения СССР только русское на-
селение сократилось на 30 с лишним мил-
лионов. Сейчас мы теряем по полмил-
лиона человек ежегодно. А по итогам 
нынешнего года, согласно прогнозам 
демографов, наше население может со-
кратиться ещё на 650 тысяч. 

Наши граждане живут в среднем на 6 лет 
меньше, чем в Восточной Европе, и на 12 
лет меньше, чем в западноевропейских 
странах. Одна из главных причин этого — 
категорическое недофинансирование здра-
воохранения и кадровый погром в меди-
цинской сфере. Вложения государства в неё 
должны составлять не менее 5% от ВВП. 

Плачевная ситуация наблюдается не 
только со смертностью, но и с рождае-
мостью. В 2023 году она упала до историче-
ского минимума, сократившись за первое 
полугодие нынешнего года ещё на 6% по 
сравнению с первым полугодием предыду-
щего. В июне, впервые за всю современную 
историю страны, у нас родилось меньше 
100 тысяч детей. 

Демографический кризис больно бьёт и 
по экономике, отнимая у неё кадровый по-
тенциал. Согласно последним данным 
минтруда, общая численность трудовых 
ресурсов снизилась у нас за последний 
год на два миллиона человек, сократив-
шись до 76 миллионов. А дефицит кад-
ров в экономике достиг пяти миллио-
нов человек. В подготовленном Центро-
банком обзоре экономики регионов сказа-
но: доля предприятий, испытывающих де-
фицит кадров, составила в нынешнем году 
70% против 56% в предыдущем. При этом 
наблюдается одновременно нарастающая 
нехватка как специалистов, так и низкоква-
лифицированных работников. 

Демографическая проблема может быть 
решена лишь при условии, что более поло-
вины семей будут многодетными. Но это не 
станет реальностью без кардинального из-
менения социальной политики и без соот-
ветствующей корректировки бюджета. 

Между тем в нынешнем бюджетном 
проекте заложено снижение расходов 
по разделу «Здравоохранение», катего-
рически противоречащее задаче оста-
новить вымирание страны. В 2025 году 
их собираются снизить на 1,3%, а в 2026-м 
— ещё на 2%. С учётом официальной ин-
фляции фактическое урезание трат на ме-
дицину за два года составит 10%. И хотя в 
2027 году их намечено поднять на 2,5%, они 
всё равно не вернутся даже к уровню ны-
нешнего года. 

Эта тревожная картина усугубляется тем, 
что мы видим в части национальных про-
ектов и государственных программ, отно-
сящихся к медицине и сбережению народа. 
Так, в 2025 году предполагается выделить 
370 миллиардов рублей на реализацию нац-
проекта «Продолжительная и активная 
жизнь». Но в 2026-м расходы на него будут 
урезаны на 23%. На нацпроект «Новые тех-
нологии сбережения здоровья» выделены 
мизерные средства, явно исключающие 
серьёзное технологическое обновление в 
этой области. Крайне скудными выглядят и 
расходы на высокотехнологичную меди-
цинскую помощь. 

В следующем году ужимают на 38% и бюд-
жет федерального проекта «Развитие инфра-
структуры здравоохранения». Но это хотя бы 
будет компенсировано его существенным 
ростом в 2026—2027 годах. На общем фоне 
урезания медицинских расходов выгодно 
выделяется ведомственный проект оказания 
медицинской помощи детям с тяжёлыми за-
болеваниями. Его финансирование в течение 
трёх лет обещает вырасти почти на 35%. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Верность лучшим страницам нашей истории15 октября в Государственном Историческом музее 
состоялось открытие выставки, посвящённой 100-ле-
тию со дня кончины вождя мирового пролетариата  
В.И. Ленина. На выставке «Ленин» впервые за три деся-
тилетия демонстрировалось более 200 уникальных экс-
понатов из фондов музеев, многие из которых были пред-
ставлены публике впервые. В том числе на ней присут-
ствовало уникальное знамя Парижской коммуны 1871 го-
да, привезённое в Москву французским коммунистом.

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Государственной думе 

Нам нужен бюджет победы!
Проект федерального бюджета, который Государственная дума будет рассматривать в первом чтении 24 октября, под-

готовлен правительством в беспрецедентно сложных условиях. Это условия войны на уничтожение, объявленной нам За-
падом во главе с англосаксонскими глобалистами. Вдохновители этой войны не останавливаются ни перед чем в своём 
стремлении уничтожить Россию, вставшую на пути к их цели колониального порабощения планеты. 

Это о них говорил президент В.В. Путин на прошедшем в сентябре в Питере X Международном форуме объединённых куль-
тур. Обращаясь к его участникам, он подчеркнул: многие современные политики самого высокого ранга полностью утратили 
нравственные границы. И нарушают табу, которые сохранялись даже в самые напряжённые моменты «холодной войны». 

Столкнувшись с историческим вызовом, который бросает нам поднятый Западом на знамёна натовский фашизм, мы 
обязаны глубоко осознать: без мощного социально-экономического фундамента и щита трудно рассчитывать на стреми-
тельное и успешное решение задач на передовой. А для того чтобы такой щит создать, необходимо полностью отринуть 
разрушительное наследие «лихих 90-х». И это самым непосредственным образом касается бюджета страны, от которого 
зависит финансовая основа её сохранения, развития и побед. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

15 октября Госдума приня-
ла в третьем чтении законо-
проект, который вносит по-
правки в федеральные законы 
«О порядке выезда из Россий-
ской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию» и «О пра-
вовом положении иностранных 
граждан…», которые позволят 
исключить возможность фик-
тивных браков для получения 
иностранцами миграционного 
статуса на территории на-
шей страны. Во всяком случае, 
депутаты на это надеются. 

 

Ч аяния парламентариев отрази-
лись на электронном табло с ре-
зультатами голосования: за — 

407, против — 0, воздержалось — 0. 
Сегодня действует норма: спустя 

год после вступления в брак с гражда-
нином или гражданкой России ино-
странцы получают разрешение на 
временное проживание. Такой «сва-
дебный подарок» означает свободный 
въезд в нашу страну, снятие обязан-
ности оплачивать трудовой патент, 
гарантированное медицинское обслу-
живание. Более 4300 браков, по дан-
ным МВД, признаны фиктивными. 47 
процентов иностранцев, получивших 
миграционный статус в упрощённом 
порядке, прибегли к этой законода-
тельной уловке. При этом наша страна 
занимает второе место в мире по чис-
ленности мигрантов. 

Законопроект ужесточает условия 
получения разрешения на временное 
проживание без правительственной 
квоты. Поправкой, одним из авторов 

которой выступил председатель ко-
митета Госдумы по делам СНГ комму-
нист Леонид Калашников, срок на-
хождения в браке, по истечении кото-
рого можно будет получить разреше-
ние на временное проживание, уве-
личен до трёх лет. Первоначально ав-
торы законопроекта предлагали 
ограничиться двумя годами. Также за-
конопроектом вводится дополнитель-
ное условие для выдачи иностранцам, 
имеющим вне брака ребёнка — граж-
данина России, в том числе усынов-
лённого, вида на жительство в России 
без получения разрешения на вре-
менное проживание. Иностранцу нуж-
но будет через суд подтвердить, что 
он проживал на территории России 
совместно с ребёнком и участвовал в 
его содержании и воспитании, а также 
вёл общее хозяйство со вторым роди-
телем в течение трёх лет. 

Председатель комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Нина Остани-
на, обосновывая позицию фракции 
КПРФ, отметила, что факты получения 
гражданства за счёт фиктивных бра-
ков унижают сам институт семьи и 
оскорбляют наше государство, кото-
рое, оказывая поддержку тем, кто 
приезжает в Россию, сталкивается с 
откровенным мошенничеством. «Се-

годня мы проявляем политическую 
силу, принимая этот законопроект. 
Мы отвечаем, по сути дела, на извра-
щение законов гостеприимства твёр-
дым решением закрыть дорогу в Рос-
сию тем, кто ставит целью наживу на 
стране и методом достижения выби-
рает обман», — заявила коммунист. 

 

Д епутатский корпус раскололся, 
когда очередь дошла до законо-
проекта «Об ожидаемом перио-

де выплаты накопительной пенсии за 
2025 год», внесённого правитель-
ством. Фракция «Единой России» безо-
говорочно поддержала предложение 
минтруда. Фракция КПРФ и «справо-
россы» выступили против. Фракции 
ЛДПР и партии «Новые люди» не ста-
ли участвовать в голосовании. 

Опираясь на данные Росстата и на 
собственную методику расчётов, пра-
вительство внесло предложение уста-
новить ожидаемый период выплаты 
накопительной пенсии с 1 января 2025 
года в 270 месяцев. Согласно этим 
расчётам, 851 тысяча мужчин, кото-
рым в 2023 году исполнилось 60 лет, 
проживут до 77,7 года, и 942 тысячи 
женщин, которым в 2023 году испол-
нилось 55 лет, проживут до 80,2 года. 

«Мужчины выходят на пенсию на 
пять лет позже женщин и живут в 

среднем на пять лет меньше. Получа-
ется такая закономерность: чем позд-
нее уходит на пенсию, тем меньше 
живёт», — заметила Ольга Алимова, 
заподозрив правительство в желании 
сэкономить на пенсионерах.  

В прошлом октябре был установлен 
период дожития на 2024 год в 264 ме-
сяца. И вот через год планка взлетела 
сразу на отметку в 270 месяцев. Оче-
видно, чем больше срок, тем меньше 
размер ежемесячной выплаты. При 
этом наиболее востребованные у лю-
дей с низкими доходами товары и 
услуги продолжают дорожать. Депу-
таты подсчитали, что за восемь меся-
цев нынешнего года инфляция по по-
требительским товарам составила 
5,27 процента. «Неужели цифровая 
трансформация экономики Россий-
ской Федерации и, в частности, её 
пенсионного фонда так пагубно 
влияет на проведение расчётов, тре-
буя увеличения сроков, а не сокраще-
ния их?» — попытался призвать пра-
вительство к справедливости по от-
ношению к человеку труда Вячеслав 
Мархаев. Но сформированная в ка-
питалистической России пенсионная 
система продолжает дрейфовать в 
русле социального регресса.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА. 

О брачных аферистах 
и плавающих пенсиях

Уметь ответить на самые сложные 
проблемы и вызовы

— Уважаемые коллеги, 
товарищи! 

 
На открытии парламент-

ской сессии я обратился к вам 
с идеей организовать встречу 
с президентом. В конце про-
шлой недели у нас состоялась 
обстоятельная беседа. Рас-
смотрели все вопросы, кото-
рые волнуют и Думу, и моих 
избирателей в связи с той 
подлой войной, которую анг-
лосаксы и натовцы объявили 
Русскому миру. 

Сегодня мы отмечаем го-
довщину открытия на Мамае-
вом кургане в Сталинграде ве-
ликолепной статуи «Родина-
мать зовёт!». Эта скульптура в 
85 метров гордо поднялась на 
берегу Волги, указывая тот 
боевой путь, который прошли 
наши отцы и деды. 

Президент поблагодарил нас 
за то, что КПРФ отправила 130 
конвоев в Донбасс. За то, что 
мы приняли оттуда 20 тысяч 
детей в Подмосковье. За то, что 
в этом участвуют все — школь-
ники, пионеры, комсомольцы, 
женское и военно-патриоти-
ческое движения. Он согласил-
ся, что для всех нас это главная 
тема и главный вопрос. 

Госдуме предстоит рассмот-
рение очередного бюджета. Он 
скроен весьма сложно. И вы 
видите, как непросто проходит 
обсуждение в комитетах. В 
связи с этим хотел бы под-
черкнуть, что Дума нашла но-
вое качество рассмотрения 
проблем. Я имею право дать 
такую оценку. Организованы 
профессиональные выезды 
Совета Думы в связи с рас-
смотрением ключевых про-
блем развития нашей эконо-
мики и социальной сферы. 

Последнее заседание Совета 
Думы прошло непосредствен-
но на выставке, где было пред-
ставлено 500 единиц техники. 
Там два лучших объединения 
— «Кировский завод» и «Рост-
сельмаш» — демонстрировали 
то, что называется реальным 
импортозамещением. На этой 
выставке был показан и при-
мер того, как объединяются 
усилия депутатов и минист-
ров. Силуанов провёл там три 
часа. Присутствовали Алиха-

нов, заместители министров 
других ведомств. И когда вы-
ступают такие профессиональ-
ные люди, как Кашин, Коло-
мейцев, Серебряков, Бабкин, 
то сразу становится ясно, что 
мы продвинулись на этом на-
правлении. Прежде всего по-
тому, что приняли решение, 
которое позволило вложить 
дополнительные средства в 
ключевые отрасли, что дало 
убедительный результат. 

Давайте поздравим «Киров-
ский завод»! Он выпустил луч-
шую технику в мире. Его но-
вый трактор «Кировец» — это, 
по сути дела, космический ко-
рабль. Завод открыл новую 
школу подготовки рабочих бу-
дущего, построил цех, в кото-
ром средний возраст рабочих 
— 35 лет и каждый второй 
имеет высшее профессио-
нальное образование. 

А у Бабкина на «Ростсель-
маше» 650 конструкторов и 
технологов, которые ежегодно 
создают новые машины и ме-
ханизмы. 

Но на той же выставке гово-
рилось о том, что происходит 
с ценами. И председатель Ду-
мы Володин особо это под-
черкнул. Если мы не решим 
эту проблему при рассмотре-
нии бюджета, уверяю вас, те 
достижения, которые уже есть, 
завтра будут поставлены под 
сомнение. 

Вслушайтесь, в чём пробле-
ма. Выступают Серебряков и 
Бабкин и говорят: наши заводы 
продают нам металл гораздо 
дороже, чем за рубеж. Электро-
энергия для нас намного доро-
же, чем для соседей. И транс-
портные расходы — тоже. В ре-
зультате великолепная техника 
простаивает. Она оказалась не-
доступна нашему крестьянину: 
1800 единиц стоят на складе 
«Ростсельмаша». 

Другая проблема: зерно про-
давали по 25 тысяч, а кресть-
янину отдали только по 16. 
Сейчас та же цена — 25 тысяч 
на мировом рынке. Но кресть-
янину отдают лишь по 8—10. 
И в результате он не может ку-
пить ни трактор, ни комбайн, 
ни другую технику. Даже 
собственной супруге подарок 
к Новому году купить не мо-

жет. Потому что крестьянин 
оказался без денег и в абсо-
лютно неравных экономиче-
ских условиях. 

У «Кировского завода» 700 
прямых поставщиков, у 
«Ростсельмаша» — более ты-
сячи. А если взять всю цепоч-
ку, их наберётся 10 тысяч. Но 
банковская ставка в 19 про-
центов, по сути дела, парали-
зует развитие отечественной 
промышленности, сельского 
хозяйства, стройки, малого и 
среднего бизнеса. 

Так что нам необходимо со-
браться вместе и принять со-
ответствующее решение. 
Иначе не будут решены зада-
чи, поставленные президен-
том в Послании: выйти на 
мировые темпы роста эконо-
мики, обуздать инфляцию и 
создать достойные условия 
для жизни людей. 

Поэтому я вас ещё раз при-
зываю при рассмотрении этих 
проблем опереться на мнение 
наших талантливых людей. В 
этой Думе великолепный со-
став тех, кто понимает, что та-
кое промышленность, сельское 
хозяйство, машиностроение. 
Начиная с Гордеева, Кашина, 
Коломейцева, Харитонова. У 
нас никогда не было такого 
коллектива, способного доби-
ваться успехов в этой области. 
Но к ним надо прислушивать-
ся! Я считаю, что председатель 
Думы подготовил на Совете все 
необходимые для этого реше-
ния. Давайте теперь добьёмся, 
чтобы они были приняты. 

Ещё одна важнейшая тема 
— это тема войны и мира. Об-
суждая её с президентом, я об-
ратил внимание на его ини-
циативу: собрались все руко-
водители СНГ и в связи с пред-
стоящим 80-летием нашей Ве-
ликой Победы обратились ко 
всему миру к со словом, кото-
рое должно сплотить самые 
миролюбивые силы. 

У нас в Казани три дня будет 
заседать БРИКС. Туда пригла-
шены 36 руководителей. 24 
уже дали согласие. Такого со-
брания ещё никогда не было. 
К нам едут все, кто не желает 
подчиняться американскому 
глобализму. 

Недавно стая из 50 натов-
ских волков хотела собраться 
в Рамштайне для обсуждения 
новых враждебных акций про-
тив нашей страны. Но ураган 
во Флориде помешал. Точнее, 
президентские выборы в США 

помешали дать прямое согла-
сие расстреливать наши горо-
да и детские сады из западного 
оружия. 

Кстати, на последнем за-
крытом заседании, которое 
натовцы проводили на Украи-
не, было прямо заявлено: 
нужно больше крови, детской 
крови. Они не будут стрелять 
по военным объектам. Они 
будут провоцировать ограни-
ченную ядерную войну в Ев-
ропе. Для этого уже подобра-
ли совершенно безграмот-
ную, аморальную команду. 

Для нас сейчас очень важно 
максимально продемонстри-
ровать те духовные ценности, 
те традиционные качества, 
которые свойственны нашему 
Отечеству.  

Но здесь наша цивилизация 
вступает во взаимодействие с 
китайской, индийской, пер-
сидской. И это ярко прояви-
лось на днях в Ашхабаде, на 
международном форуме 
«Взаимосвязь времён и циви-
лизаций — основа мира и раз-
вития», который был посвя-
щён 300-летию со дня рожде-
ния туркменского поэта и фи-
лософа Махтумкули. 

Хотел бы обратить внима-
ние «Единой России» на сле-
дующее. Президент гордится 
тем, что у него очень тесные 
связи с Си Цзиньпином, одним 
из ведущих руководителей на 
планете. 44 встречи уже про-
шли, и сейчас будут перегово-
ры по главным темам и про-
блемам. Мы гордимся, что вос-
становили с Компартией Китая 
все связи, подписали мемо-
рандум и договоры. Сейчас на-
ша делегация из 15 молодых 
специалистов проходит там 
стажировку. Для нас принци-
пиально важно было отметить 
75-ю годовщину создания КНР. 
У нас Мельников для этого всё 
сделал. Прошли праздничные 
встречи в посольстве. 1600 че-
ловек собирались на велико-
лепном торжественном кон-
церте, посвящённом этой дате. 
Но я не видел там представи-
телей «Единой России». 

Мы должны ясно понимать, 
что сегодня наши союзники — 
это прежде всего Китай, Вьет-
нам, КНДР, Индия, Арабский 
мир, Африка, Латинская Аме-
рика. Там 600 тысяч специали-
стов, которые учились в вузах 
Советского Союза и России. 
Это наши друзья. Мы там про-
водили свои форумы. И нам с 

вами тут делить нечего. У нас 
будет одна слава, если мы по-
бедим, одолеем того супостата, 
который сегодня бросил нам 
грозный вызов. 

И в связи с этим хотел бы 
обратить внимание: при при-
нятии бюджета есть общие 
угрозы, касающиеся каждого. 
Это не только та война, кото-
рая на нас обрушилась. Угро-
зы связаны и с истощением 
ресурсов. 

Эта война прежде всего на-
вязана нам теми, кто собира-
ется присвоить наши гигант-
ские ресурсы. Ведь без них не 
выживет ни Америка, ни Ев-
ропа. Истощение ресурсов по-
влечёт за собой великое и 
страшное переселение наро-
дов, которое уже началось. 

Мы сейчас подготовили ве-
ликолепный фильм о том, что 
такое умная политика в сфере 
миграции. Посмотрите на 
опыт Белоруссии! Там под-
линно социальное государст-
во. Там уникальный, потря-
сающий опыт. Там учебные 
пособия, которые можно пе-
ренять, ничего не выдумывая, 
включая законы, нормативы 
и распоряжения. 

Другая колоссальная угроза 
— всемирная экологическая 
катастрофа, которая, прежде 
всего, требует лечения души, 
воспитания нравственности и 
обуздания алчности, хищни-
ческого отношения к природе. 

Наконец, нельзя не сказать 
о такой угрозе, как безответ-
ственное использование ис-
кусственного интеллекта. 

Я вам советую: посмотрите 
последнюю беседу Илона Мас-
ка с Такером Карлсоном. Маск 
является одним из главных за-
конодателей в этой области. 
Он сказал: если в искусствен-
ную программу человеком не 
будет заложена истина, мы все 
погибнем. И привёл потрясаю-
щий пример. Искусственному 
интеллекту дали запрос: пока-
зать изображение немецкого 
ваффен-эсэсовца времён Вто-
рой мировой войны. Он пока-
зал темнокожего. Вот такая 
программа заложена теми, кто 
организует выборы в Америке. 

Нам надо очень тщательно 
готовиться к тому, чтобы до-
стойно ответить на все про-
блемы и вызовы, с которыми 
мы сталкиваемся в это слож-
ное, тревожное время. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 

15 октября с трибуны Государственной 
думы от имени фракции Компартии вы-
ступил Председатель ЦК КПРФ, руководи-
тель фракции Г.А. Зюганов.

ВЫСТАВКА В ГОСДУМЕ

Н а стендах представле-
ны материалы о корот-
кой, многострадаль-

ной, но насыщенной и плодо-
творной жизни поэта, о его 
творческом пути и об актив-
ной просветительской дея-
тельности. В экспозиции —   
книги поэта, изданные в раз-
ные годы XIX и XX веков. Но 
нет тех, что датированы ны-
нешним веком.  

В советские годы наследию 
Ивана Никитина уделялось 
большое внимание. Общий ти-
раж его книг составил сотни 
тысяч экземпляров, не говоря 
уже о том, что песни на стихи 
воронежского поэта стали под-

линно народными. Во многих 
городах страны были установ-
лены памятники поэту, а также 
его бюсты, именем Никитина 
названы библиотеки и культур-
ные учреждения. А потом на-
ступили годы забвения. Более 
30 лет стихи Ивана Никитина 
не переиздавались. Видимо, на-
родный дух его поэзии, впи-
тавшей живительную силу не-
красовского слова, вдохновлён-
ной творчеством другого воро-
нежского самородка — Алексея 
Кольцова и окрепшей под влия-
нием революционного демо-
кратизма критических статей 
Виссариона Белинского, не ин-
тересен буржуазной власти.  

Сегодня востребованность 
творческого наследия Ивана 
Никитина очевидна как нико-
гда. Об этом сказал в своём вы-

ступлении Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции 
Компартии в Госдуме Геннадий 
Зюганов. И это отмечали на 

церемонии открытия выстав-
ки все выступавшие: её веду-
щие — председатель Централь-
ного совета РУСО Игорь Мака-
ров и сопредседатель Союза 
писателей России заслужен-
ный работник культуры РФ Ла-
риса Баранова-Гонченко; де-
путаты Госдумы — замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков и Олег Смо-
лин; представители воронеж-
ской делегации — председа-
тель правления землячества 
«Воронежцы» Вячеслав Вла-
сенко, член правления Евгений 
Юрченко, первый секретарь 
Воронежского обкома КПРФ 
Андрей Рогатнёв. 

«Расстрел нашей державы 
начинался с русофобии и анти-
советизма. Враги прекрасно 
понимали: если они порушат 
русский стержень, то держать в 
единстве страну будет некому. 
А единство нашей державности 
составила Советская власть, ко-
торая подняла русский язык, 
культуру, образование на ог-
ромный уровень», — подчерк-
нул Геннадий Зюганов.  

 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Глоток живительного слова
15 октября по инициативе фракции КПРФ в Госу-

дарственной думе и при деятельном участии земля-
чества «Воронежцы» в здании российского парла-
мента на Охотном Ряду открылась выставка «Я Ру-
си сын! Здесь край моих отцов!», приуроченная к 
200-летию выдающегося русского поэта, уроженца 
Воронежа Ивана Саввича Никитина.

Нам нужен 
бюджет победы!

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Если расходы на медицину будут падать, то 

финансирование бюджетного раздела «Физи-
ческая культура и спорт» практически замрёт 
на мизерной по бюджетным меркам отметке в 
67—68 миллиардов рублей. Что никак не может 
способствовать укреплению здоровья подрас-
тающего поколения и общества в целом. 

Мы постоянно отстаиваем необходи-
мость принципиального изменения в об-
разовательной и научной политике и кар-
динального увеличения вложений в эти 
сферы, важнейшие для развития страны, 
для укрепления экономического, кадрового 
и оборонного потенциала. Но те, от кого 
зависит финансово-экономическая поли-
тика, пока что не прислушиваются к нам в 
полной мере. 

В 2025 году рост расходов по разделу «Обра-
зование» будет незначительным и составит 
1,3%, оказываясь полностью «съеденным» ин-
фляцией. В 2026—2027 годах он официальную 
инфляцию превысит, вырастая на 6,8% и 4,3% 
соответственно. Но, к сожалению, нельзя не 
признать, что реальный рост цен нивелирует и 
эту прибавку. 

Ещё более плачевная ситуация — с финан-
сированием науки, от которой безоговорочно 
зависит возможность технологического раз-
вития страны. 

Ожидаемые расходы на осуществление го-
сударственной программы «Научно-техниче-
ское развитие» в нынешнем году составляют 
1,4 триллиона рублей, а в следующие три года 
вырастают до 1,6 триллиона. На первый 
взгляд, суммы внушительные. Однако отно-
сительно общих расходов бюджета финанси-
рование главной научной программы состав-
ляет только 3%. 

Затраты на реализацию нацпроекта «Содей-
ствие проведению научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ» составят от 
одной десятой процента бюджетных расходов 
в 2025 году до девяти сотых в 2026-м и восьми 
сотых — в 2027-м. Такое, прямо говоря, ни-
чтожное содействие научно-исследовательской 
деятельности никак не сообразуется с задачей 
вывести экономику на высокий технологиче-
ский уровень. 

При этом нельзя не назвать обнадёживаю-
щим федеральный проект «Создание нацио-
нального центра физики и математики». 

Если на госпрограмму «Развитие авиацион-
ной промышленности», которая в текущем 
году профинансирована на 46 миллиардов, в 
2025-м выделят почти 50 миллиардов, а  
в 2026-м — 65, то в 2027-м расходы на неё 
будут сокращены на 12 миллиардов. 

На наш взгляд, слишком скудные расходы 
запланированы на программу «Развитие элек-
тронной и радиоэлектронной промышленно-
сти». И в течение всей предстоящей трёхлетки 
они будут сокращаться, а в 2027 году составят 
лишь 27 миллиардов против 51 в 2024-м. То 
есть ужмутся почти наполовину. 

Необходимо признать: такой подход к 
финансовому обеспечению нашего потен-
циала развития пора оставить в прошлом. 
Сегодня мы боремся за свою национальную 
независимость. Об этом не раз прямо гово-
рил глава государства. И бюджет страны 
должен соответствовать этому историче-
скому вызову не отчасти, как его нынешний 
проект, а в полной мере. 

Формированию полноценного бюджета раз-
вития, бюджета победы мешает не недостаток 
ресурсов. Все необходимые ресурсы у нас есть. 
Но использовать их в полном объёме не позво-
ляет то, что социально-экономический курс 
внутри страны по-прежнему не соответствует 
принципиальному изменению нашего внеш-
неполитического курса, расходится со стрем-
лением России к достижению подлинного су-
веренитета, который невозможен без сильной 
и по-настоящему независимой экономики. 
Этот внутренний курс продолжает во многом 
обслуживать интересы олигархии. А они со-
стоят не в нашем развитии, не в нашей незави-
симости, а в сохранении и бесконечном нара-
щивании олигархических капиталов любыми 
средствами и любой ценой. 

Да, мы добились того, что правительство всё-
таки пошло по пути перехода к прогрессивной 
налоговой шкале. Но и при новых правилах 
расчёта налогов, которые вступят в силу в на-
чале следующего года, сверхдоходы богачей, 
их гигантские дивиденды остаются неуязви-
мыми для налоговой системы. Олигархия по-
прежнему ускользает от серьёзной налого-
вой нагрузки. И это наносит болезненный 
удар по казне, по нашему бюджету. 

Если бы власть наконец заставила олигархов, 
паразитирующих на наших ресурсах, платить 
нормальные налоги, если бы она устранила их 
от управления экономикой исключительно в 
их интересах, при формировании бюджета не 
пришлось бы закладывать на трёхлетку 57-
процентный рост расходов на обслуживание 
государственного долга, и урезать важнейшие 
расходы на развитие страны и достойную 
жизнь людей. 

 
Опыт социализма — 

ключ к победной политике 
Исторической вершиной нашей тысячелет-

ней Державы стали победа народной власти и 
построение Советского государства. И про-
изошло это благодаря тому, что там были соз-
даны лучшая в мире школа, лучшая социаль-
ная система и наука, лучшее здравоохранение 
и образование. Этого могла добиться только 
страна, ресурсы которой находятся в руках го-
сударства и общества, а не в руках кучки алч-
ных собственников. 

Мы видим, что и сегодня, на полях сражений 
с натовским фашизмом, объявившим России 
войну, стоящие перед нами задачи удаётся 
решать только благодаря государственному 
сектору. И выдающийся советский опыт, и 
опыт сегодняшний убедительно подтвер-
ждают оправданность нашего призыва к 
национализации важнейших отраслей эко-
номики. 

Сегодня наша партия и наша парламентская 
фракция — в центре нового сражения, которое 
страна ведёт за свое будущее. В этом сражении 
патриотическим силам уже удалось добиться 
серьёзных успехов. Мы сумели прервать блиц-
криг, объявленный НАТО. По существу, он был 
полностью провален. При этом мы понесли 
минимальные потери. Мы устояли под давле-
нием 20 тысяч санкций. Они не смогли остано-
вить производство, экономически и морально 
парализовать нас. 

Мы приложили все усилия, чтобы эффектив-
но заработал ВПК. И на коллегии министерства 
обороны руководители всех крупных пред-
приятий благодарили нашу фракцию. Ведь 
именно она спасла в своё время военно-про-
мышленный комплекс. 

Мы перешли в контрнаступление и расши-
рили БРИКС, который набирает всё больший 
вес в мире. 

Для нас принципиально важно накормить 
страну. В прошлом году она получила лучший 

урожай. И здесь большая заслуга народных 
предприятий и нашей команды. 

Мы всё сделали, чтобы осуществить реши-
тельный идеологический разворот к истинному 
патриотизму, справедливости, защите фунда-
ментальных исторических ценностей. И сего-
дня он становится всё более очевидным. 

Мы настойчиво добивались отказа от пагуб-
ной «болонской системы» в образовании. И та-
кое решение наконец принято. 

Победа над нацизмом является главной за-
дачей для всех нас. И мы будем максимально 
содействовать её решению. 

Мы обязаны ясно понимать всю серьёз-
ность нарастающих угроз и быть готовыми 
к их отражению. Но для этого необходимо 
максимально консолидировать общество, 
принять предложенный нами полноценный 
бюджет развития, борьба за утверждение 
которого была, есть и будет для нас одним 
из главнейших вопросов, и реализовать те 
предложения, касающиеся социально-эко-
номических преобразований, которые внес-
ли наша партия и фракция. 

В своей программе мы показали, что феде-
ральный бюджет может быть увеличен мини-
мум до 50 триллионов рублей. 

Перспективность подходов КПРФ подтвер-
дили оценки учёных и экспертов в ходе эконо-
мических форумов, выводы участников парла-
ментских слушаний в Государственной думе, 
достижения народных предприятий и опыт 
коммунистов — руководителей регионов. 
Именно под их руководством наши регионы 
добиваются лучших в стране результатов. 

Уникальный для сегодняшнего дня эконо-
мический рост показала Иркутская область, 
когда её возглавлял губернатор-коммунист 
Левченко. 

Ульяновская область под руководством гу-
бернатора Русских в прошлом году продемон-
стрировала десятипроцентный рост экономики 
— почти втрое выше, чем средний по России. 

За то время, что губернатор-коммунист 
Клычков возглавляет Орловскую область, ре-
гиональный бюджет вырос там вдвое по итогам 
предыдущей пятилетки и увеличится ещё ми-
нимум в 1,6 раза по итогам нынешней. Расходы 
местного бюджета на здравоохранение за по-
следние пять лет удалось увеличить почти 
втрое, на образование и развитие культуры — 
вдвое. Получен рекордный урожай зерна: по 
5—6 тонн на каждого жителя области. 

Одновременно с этим лучшие в стране про-
изводственные и социальные результаты де-
монстрируют наши народные предприятия, по-
строившие свою работу на фундаменте самых 
современных технологий и социалистических 
принципах заботы о своих тружениках. 

Это убедительные ориентиры для всей 
страны, на которую давно нужно распро-
странить этот опыт, если мы действительно 
хотим добиваться исторических побед на 
поле боя и в экономике. 

Пора окончательно осознать: компрадорский 
капитализм провалился во всём мире. С ним 
невозможно идти в будущее! О том, что он из-
жил себя, прямо сказал и президент Путин. Но 
российская олигархия продолжает цепляться 
за него мёртвой хваткой. Потому что капита-
лизм позволяет ей баснословно обогащаться за 
счёт наших ресурсов, не делясь богатствами со 
страной, сражающейся за своё будущее. 

500 самых богатых жителей России уже со-
средоточили в своих руках почти 700 миллиар-
дов долларов. По нынешнему курсу это 62 трил-
лиона рублей — более полутора федеральных 
бюджетов. Эти пять сотен богачей владеют 40% 
всех финансовых активов страны и при этом 
отдают в качестве налогов практически такую 
же долю своих доходов, какую отдают бедные и 
нищие. Мы обязаны покончить с этой во-
пиющей несправедливостью, которая ли-
шает страну необходимых финансовых ре-
сурсов для полноценного, подлинно побед-
ного развития! 

Нам всем придётся хорошо потрудиться, 
чтобы выполнить решить перед нами исто-
рические задачи. В том числе — по каждой из 
десяти позиций, касающихся масштабной ре-
конструкции экономики, которые минувшим 
летом были заявлены главой государства в 
его программном обращении на Петербург-
ском экономическом форуме. И для того что-
бы эти позиции были воплощены в жизнь, 
нам придётся — вопреки любым козням про-
тивников — принципиально менять социаль-
но-экономический курс, решительно разво-
рачивать его влево и в том же патриотическом 
направлении настойчиво разворачивать бюд-
жетную политику. 

Ключевые требования нашей Программы 
Победы полностью созвучны чаяниям аб-
солютного большинства граждан: принци-
пиальное преумножение федерального бюд-
жета, его превращение в бюджет развития; 
возвращение в госсобственность стратегиче-
ских отраслей экономики и системообразую-
щих банков; отмена пенсионной реформы и 
понижение пенсионного возраста; повышение 
размеров минимальной оплаты труда и про-
житочного минимума в соответствии с реаль-
ной инфляцией; государственное регулирова-
ние цен на важнейшие продукты питания и 
медикаменты; ограничение тарифов на услуги 
ЖКХ не более чем 10% от дохода семьи; под-
держка молодых и многодетных семей, вклю-
чая беспроцентную рассрочку на покупку пер-
вой квартиры для семьи сроком на 20 лет; без-
отлагательное принятие Федерального закона 
«О детях войны» с мерами государственной 
поддержки пожилых людей; реализация гос-
программы КПРФ «Образование — для всех» и 
гарантии на получение бесплатного и каче-
ственного образования; бесплатное обеспече-
ние медицинской помощью жителей всех на-
селенных пунктов; запрет на приватизацию 
государственных и муниципальных предприя-
тий; введение нормального налога на любые 
доходы богачей и освобождение от налогов 
малообеспеченных граждан. 

В центре нашей программы и предла-
гаемого нами бюджета — человек, его нуж-
ды, его потребности, его будущее. Именно 
этому подчинены предусмотренные в ней 
удвоение объёмов промышленного производ-
ства, принципиальная модернизация и кад-
ровое насыщение сельского хозяйства; воз-
рождение отечественной науки и образования; 
усиление социальной защиты трудящихся, по-
жилых людей, материнства и детства. Приня-
тие такой программы на государственном 
уровне и заложенная в ней принципиальная 
смена социально-экономического курса — не-
обходимые условия нашего успешного разви-
тия и нашей победы. 

КПРФ настаивает: и на фронте, и в сражениях 
за экономическое и социальное процветание 
страны настоящую победу принесёт только 
курс, опирающийся на идеологию справедли-
вости и социального равенства, на опыт вы-
дающихся достижений советской эпохи, со-
циалистического строительства. Мы будем все-
ми силами добиваться утверждения нового, 
патриотического курса. И его неотъемлемой 
частью станет по-настоящему победный бюд-
жет возрождения и развития.
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ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

БЕЙРУТ. Государство Из-
раиль  является расширяю-
щимся оккупантом и не наме-
рено останавливаться на тер-
ритории Палестины, поскольку 
вынашивает планы по захвату 
всего арабского региона и зе-
мель, где исповедуют ислам. 
Об этом в своём обращении 
заявил заместитель генсека 
ливанского движения «Хез-
болла» Наим Кассем. «Тель-
Авив делает ставку на три 
пункта: во-первых, преступле-
ния по отношению ко всем 
остальным, во-вторых, абсо-
лютная поддержка со стороны 
США, в-третьих, время, кото-
рое Израиль не использовал 
сегодня, он использует завтра 
или послезавтра», — указал 
Кассем. 

 
ПАРИЖ. Группа разработки 

финансовых мер борьбы с от-
мыванием денег (ФАТФ) на 
заседании 22 октября рас-
смотрит вопрос о внесении РФ 
в чёрный список межправи-
тельственной организации, че-
го активно добивается Украи-
на. Однако этот шаг возможен 
только при консенсусном ре-
шении всех 40 государств — 
членов ФАТФ, включая Китай, 
Индию, Бразилию, ЮАР и Сау-
довскую Аравию. 

 
ВИЛЬНЮС. Литва разме-

стила бетонные оборонитель-
ные заграждения «зубы дра-
кона» на ещё одном участке у 
границы с Россией. Укрепле-
ния возвели на мосту Паняму-
не — Советск через реку Не-
ман, ведущем в Калининград-
скую область. Ранее прибал-
тийская республика установи-
ла «устрашающий заслон» в 
городе Панямуне на юго-запа-
де страны в районе моста Ко-
ролевы Луизы, соединяющего 
литовский город с Советском 
Калининградской области. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЁТУ

Обожглись на посулах 
 
Украинцам с 1991 года настойчиво навязывали «европейский 

выбор» с соответствующими ценностями. После февраля 2022 
года сотни тысяч граждан Украины выбрали Чехию в качестве 
убежища. Только на деле всё обстоит не так радужно, и воспе-
ваемый прозападными пропагандистами Евросоюз оказался для 
многих украинцев ловушкой. Во-первых, многие желающие честно 
работать столкнулись с дискриминацией или откровенным об-
маном. Во-вторых, отношение самих чехов к гостям с Украины 
совсем неоднозначное, и свидетельство тому — данные различных 
соцопросов, которые в Чехии регулярно проводятся как госу-
дарственными структурами, так и частными фондами.

Государство 
на стороне обманщиков 

По самым свежим данным министерства 
внутренних дел Чехии, в стране насчитывается 
340 тыс. украинских беженцев. Лишь 30% из 
них составляют несовершеннолетние и пожи-
лые люди старше 65 лет. Официально работают 
или получают доход от частной деятельности 
120 тысяч, 60% из которых женщины. Здесь 
нужно добавить, что государственная стати-
стика вряд ли может считаться достоверной, 
особенно в том, что касается трудоустройства. 

Внутри украинской диаспоры существует 
своя экономика. Чего только стоит сфера кос-
метологии и ухода за собой. Многие украинки 
неофициально оказывают такие услуги как со-
отечественницам, так и местным, и берут с 
них плату наличными. К тем беженкам, что 
живут в приграничных с Германией и Австрией 
городах, в свою очередь приезжают клиентки 
из немецкого и австрийского приграничья, 
всё чаще это немки и австрийки, привлечён-
ные качеством и сравнительно низкими цена-
ми. То же касается и сферы ремонта и обслу-
живания автомобилей, смартфонов, компью-
терной и оргтехники. Украинцы часто оказы-
ваются шустрее местных конкурентов, но пла-
ту берут меньше. 

Однако повезло лишь малой части украин-
ских беженцев. По данным сайта Investigace.cz, 
почти половина официально работающих бе-
женцев сотрудничает с чешскими агентствами 
по трудоустройству, многие из которых нажи-
ваются на них и подвергают их дискримина-
ции. Самые популярные способы надуватель-
ства — штраф за увольнение по собственному 
желанию в размере месячной зарплаты, лише-
ние отпуска, принуждение к труду в выходные 
дни, бесплатные переработки, завышение 
стоимости проживания в предоставляемом ра-
ботодателем жилье. И это — Евросоюз, оплот 
прав человека и всяческих свобод! Борись, су-
дись, отстаивай справедливость! 

Не тут-то было! Чешские общественные ор-
ганизации, занимающиеся правами мигран-
тов, в один голос заявляют о несовершенной 
законодательной базе, практически лишаю-
щей работающих иностранцев надежды на 
соблюдение их прав. У чешского Инспектора-
та труда, как, кстати, и у их коллег из Литвы и 
Германии, не хватает кадров для регулярных 
проверок соблюдения трудового законода-
тельства. Беженцы, как правило не владею-
щие чешским языком в достаточной степени 
и не знающие законов, не в состоянии соста-
вить жалобу на работодателя. Даже если 
принципиальный беженец наймёт юриста, у 
Инспектората труда нет полномочий требо-
вать выплатить зарплату или надбавки за пе-
реработку. Инспекторы могут лишь провести 
расследование и, если найдут достаточно до-
казательств, составить акт о нарушении зако-
на. С этим актом беженец должен самостоя-
тельно обращаться в суд. 

Общественники давно говорят, что ситуация 
на руку нечестным работодателям, и, скорее 
всего, они и лоббируют несовершенное зако-
нодательство. Под давлением общественников 
и чиновников из Брюсселя в Чехии «для галоч-
ки» приняли дополнение в закон о трудо-
устройстве. В соответствии с ним агентства по 
трудоустройству обязаны предоставить опыт-
ного и образованного гаранта с чешским граж-
данством, ответственного за соблюдение прав 
работников. Но сразу появились фирмы, фик-
тивно предоставляющие таких гарантов всего 
за 50—70 долларов в год, и вся инициатива 
превратилась в пшик.  

Нельзя не подчеркнуть, что всё это лишь ви-
димая часть айсберга, ведь речь идёт об офи-
циальном трудоустройстве. В Чехии же ещё с 
1990-х годов процветает так называемое тру-
доустройство иностранцев на̀черно, то есть 
по-чёрному, без всяких договоров. Здесь всё 
зависит от воли работодателя. Масштабы об-
мана в сфере нелегального трудоустройства 
подсчитать невозможно, но беженцы с Украи-
ны то и дело жалуются, разумеется между со-
бой, что им не заплатили, хотя обещали. Со-
ставляются даже неофициальные чёрные спис-
ки работодателей-«кидал». 

Международная организация миграции 
(IOM) подготовила свой отчёт о социоэконо-
мическом положении беженцев с Украины в 
Чехии. Из него следует, что многие специали-
сты с высшим образованием вынуждены вы-
полнять неквалифицированную работу. В ка-
честве примера приводится ракетостроитель 
Дмитрий, вынужденный работать администра-
тором в общежитии для украинцев. После ухо-
да по собственному желанию ему не выплати-
ли месячную зарплату. 68% женщин-беженок, 
работавших на Украине на руководящих долж-
ностях или должностях, требующих специ-
ального образования, вынуждены идти на по-
нижение, не гнушаясь даже низкоквалифици-
рованной работой. У мужчин этот показатель 
составляет 50%. 

Почти треть украинских беженцев не в со-
стоянии оплачивать ежедневные потребности, 
половина не сможет оплатить срочные вне-
плановые расходы в размере 500 евро. Курсов 
чешского языка, даже платных, не хватает, к 
тому же большинство украинских беженцев 
из-за занятости на работе не могут найти вре-
мя на его изучение. Государство не признаёт 
многие полученные украинцами дипломы, 
чем, по мнению специалистов, вредит самому 
себе, ведь часто речь идёт о профессиях, кото-
рых на чешском рынке труда не хватает. 

 
Чехи и украинские беженцы 

устали друг от друга 
Сами чехи далеко не в восторге от наплыва 

украинских беженцев. По данным социологи-
ческого исследования, проведённого Центром 
опроса общественного мнения, 52% опрошен-
ных считают украинских беженцев проблемой 
в целом для страны. Почти 60% убеждены, что 
Чехия впустила больше украинских беженцев, 
чем способна принять. 

Агентство Stem провело собственный соц-
опрос на тему отношения чехов к происходя-
щему на Украине. Оказалось, что 16% чехов 
вообще не интересуются этой темой, 26% ин-
тересуются в минимальной степени. Более то-
го, тот же соцопрос показал отрицательное от-
ношение чехов к дальнейшим поставкам во-
оружений Украине: против этого высказались 
52% респондентов. А 65% опрошенных высту-
пают за скорейшее прекращение боевых дей-

ствий на Украине, даже если она лишится 
части территории. Инстинкт самосохранения 
и здравый смысл заставили 68% чехов выска-
заться против ввода на Украину войск НАТО 
для «активной обороны». 

Поэтому неудивительно, что в Чехии так 
много противников приёма украинских бе-
женцев. Без малого половина чехов не интере-
суется событиями на Украине, а те, кто инте-
ресуется, часто видят угрозу как непосред-
ственно в них, так и в беженцах. 

Здесь следует напомнить, что в российском 
информационном пространстве нередко по-
являются новости о том, что очередной евро-
пейский политик или чиновник предложил 
«выгнать украинских беженцев», но они бы-
стро тонут в потоке других новостей. Однако 
для украинских беженцев в Чехии и других 
странах ЕС день начинается не с просмотра 
новостей об Украине, а с поиска информации 
об изменениях правил пребывания. Не уже-
сточились ли они? Не решили ли власти от-
править их всех домой? И каждое заявление 
политиков на эту тему заставляет и без того 
издёрганных беженцев хвататься за сердце. 

Всё чаще беженцы не боятся открыто сыпать 
проклятиями в адрес украинской власти, пред-
ставители которой то и дело требуют от ЕС 
выслать их на Украину или хотя бы лишить со-
циальных пособий. Обострённая до предела 
реакция понятна: люди больше всего на свете 
боятся вернуться домой, особенно это касается 
мужчин призывного возраста. 

Этот страх номер один толкает их на им-
пульсивные поступки. Один мужчина, кстати, 
львовянин, не выдержал нервотрёпки и уехал 
работать в Египет, сказав, что «не хочет 
ждать, пока его из Праги отправят под оче-
редной Бахмут». Ещё один, из Полтавской 
области, пожив в Германии и Чехии, устал от 
постоянного обмана со стороны работодате-
лей и перебрался к родственникам в Казах-
стан. Третий постоянно повторял, что хочет 
навсегда уехать к родне в Россию и его долж-
ны туда пустить, потому что он «ни в какой 
нацистской фигне не замешан». Реализовал 
ли он своё желание, на данный момент не-
известно, но подобных историй очень много. 
Их можно услышать в пивных, в миграцион-
ных центрах, в точках набора работников 
для неквалифицированного труда, в обще-
ственном транспорте, на футбольных матчах 
сборной Украины… 

У женщин-беженок свои беды и заботы. Пен-
сионерка из Одессы вынуждена работать на 
двух работах — швеёй и уборщицей, чтобы от-
сылать деньги внуку, который, по профессии 
плотник, не выходит из квартиры, так как 
боится попасть в лапы ТЦК. Мать девушки из 
Черкасской области уехала на Украину прове-
дать родню, а за границу её теперь не выпус-
кают из-за медицинской специальности, по 
которой она не работала уже лет пятнадцать. 
Девушка в панике, так как у неё маленький ре-
бёнок, а мать за ним присматривала, пока она 
также трудилась на двух работах. 

Конечно, не все беженцы «белые и пуши-
стые». Кто-то ходит на акции протеста против 
мирных переговоров и в поддержку режима 
Зеленского. Как правило, участников таких ак-
ций насчитывается две-три сотни, среди них 
есть украинцы, живущие в Чехии уже лет два-
дцать и получившие чешский паспорт, чехи из 
грантовых организаций, никогда не бывавшие 
на Украине, сочувствующие иностранцы из 
Прибалтики и Германии. Работающие бежен-
цы, у которых полно забот и мало свободного 
времени, пусть и шёпотом, но называют таких 
активистов «бездельниками».  

Кандидат на выборах в сенат от партии 
ANO, бывший министр юстиции Чехии Хелена 
Валкова убеждена, что в стране начала активно 
действовать украинская мафия. По её словам, 
полицейские предупреждают о членах пре-
ступных группировок, затесавшихся в ряды 
украинских мигрантов. «Проверок явно недо-
статочно, контроль осуществляется минималь-
ный. И скоро мы все ощутим последствия это-
го», — предупредила она. 

Благодаря усилиям оппозиционного поли-
тика Томио Окамуры, жёсткого евроскептика, 
сына чешки и японца, была сорвана акция 
Бандера-party в городе Пльзень. Окамура воз-
главляет партию Свобода и прямая демократия 
(SPD), которая на минувших парламентских 
выборах получила 9,56% голосов. Он посто-
янно выступает за прекращение выплат укра-
инским беженцам, открыто говорит о несо-
блюдении прав русскоязычных на Украине, 
призывает к скорейшему миру, а Чехию хочет 
видеть нейтральной по примеру Австрии. 

Окамура резко высказывается в адрес укра-
инцев, а в интервью порталу Novinky.cz даже 
называл их «нациками», мотивируя это ущем-
лением прав нацменьшинств на Украине, осо-
бенно в сфере использования русского, русин-
ского и других языков. Политик добавил, что 
говорит не обо всех украинцах, но исходит из 
собственного опыта общения с ними. Журна-
лист, показывая собственное невежество, пы-
тался доказать, что чешские репортёры были 
в Донбассе и «многие его жители отказывались 
даже говорить по-русски». Окамура ответил 
следующее: «Разумеется, это не так. Я знаком 
со множеством украинцев родом из тех мест, 
ныне живущих в Чехии. У них там остались се-
мьи, родственники. Там проживает несколько 
миллионов этнических русских, и они там сто-
летиями живут. Они не хотят быть частью 
коррумпированной Украины, где уровень жиз-
ни ниже, чем в России. Кто-то спросил эти не-
сколько миллионов русских в Донецке или Лу-
ганске, хотят ли они вообще быть частью 
Украины? Я вам отвечу наперёд: не хотят». 

Другие оппозиционные чешские политики 
не утруждают себя поиском истины, погруже-
нием в детали и политическим мышлением, а 
просто пытаются угодить электорату, недо-
вольному миграционной политикой властей. 
Бывший премьер-министр Чехии и глава ныне 
оппозиционной парламентской партии ANO 
Андрей Бабиш заявил на встрече с избирате-
лями следующее: «Мы, когда придём к власти, 
примем жёсткий закон о беженцах. Выгоним 
на улицу полицейских и военных, и они будут 
спрашивать: «Что ты здесь делаешь? Докумен-
ты есть? Покажи! Как ты сюда попал?» 

Вот в такой атмосфере давления со стороны 
алчных работодателей, своих и чужих поли-
тиков, а также недружелюбно настроенной 
части населения и живут в Чехии украинские 
беженцы. 

Сергей АДАМОВ.

И з-за проблем с фи-
нансированием поли-
клиник и больниц в 

Польше массово увольняют-
ся медики, хотя перед людь-
ми стоят сложные вопросы: 
куда податься, как жить 
дальше? 

Дошло до того, что боль-
ницы вынуждены сокра-
щать плановые процедуры 
и переносить некоторые из 
них аж на следующий год 
из-за нехватки специали-
стов. Удача если к врачу в 
поликлинике запишут через 
месяц. 

Министерство финансов 
утвердило выплаты больни-
цам за сверхлимитные про-

цедуры, но это капля в море. 
Radio ZET отмечает, что На-
циональному фонду здраво-
охранения недостаёт около 
5 млрд злотых (примерно 
1,3 млрд долл.), чтобы пога-
сить все задолженности пе-
ред медицинскими учреж-
дениями. Но деньги плани-
руют выплатить лишь в 2025 
году. 

«Ситуация катастрофиче-
ская. Мы отменяем 6 тысяч 
процедур!» — в отчаянии 
констатировал Вадим Кур-
пяс, главврач больницы в 
городе Живец Силезского 
воеводства. 

Ольга КЕЛЕЦКАЯ. 
Фото polityka.se.pl

Как ни дико это наблюдать, на снимке — 
очередь к окошкам регистратуры одной из 
польских поликлиник, где врачей осталось, 
что называется, всего ничего.

В Польше массово увольняются медики

Как и предполагали 
многие политические 
наблюдатели и экспер-
ты, итоги прошедших 
в конце сентября пар-
ламентских выборов в 
Австрии во многом по-
вторили судьбу состо-
явшихся чуть ранее зе-
мельных выборов в 
трёх регионах востока 
Германии: Саксонии, 
Тюрингии и Бранден-
бурге. Напомним, что 
ведущую роль на этих 
выборах в ФРГ играла 
правая партия «Аль-
тернатива для Герма-
нии» (АдГ), но нигде ей 
не суждено было войти 
в состав земельных 
правительств. Все дру-
гие партии отказались 
от сотрудничества с 
АдГ при формировании 
правящих коалиций зе-
мельного уровня. 

 

В  соседней немецкогово-
рящей стране лидер по-
бедившей на выборах 

правой Австрийской партии 
свободы (АПС) Герберт Кикль 
призвал другие политические 
силы страны к созданию пра-
вящей коалиции. Парламент-
ские выборы, на которых АПС 
победила, прошли 29 сентяб-
ря. Достигнутого результата 
оказалось недостаточно для 
формирования правительства, 
и АПС нужно было найти себе 
партнёра по коалиции, что, 
как скоро выяснилось, стало 
практически нереальной за-
дачей. В связи с этим Кикль 
раскритиковал планы других 
партий сформировать прави-
тельство без АПС. 

«Я считаю, что коалиция 
проигравших станет фаталь-
ным сигналом для избирате-
лей», — заявил он после встре-
чи в конце первой недели ок-
тября с президентом страны 
Александром Ван дер Белле-
ном, отвечающим за форми-
рование правительства. По 
словам Кикля, создание пра-
вительства без участия АПС 
станет «пощёчиной» избира-
телям. При этом он подтвер-
дил, что его партия претендует 

на роль правящей, а сам он 
планирует занять пост канц-
лера. Однако такая позиция не 
нашла поддержки у президен-
та Австрии. По итогам встречи 
он не стал вручать АПС мандат 
на формирование нового пра-
вительства республики вопре-
ки сложившейся традиции. 

«Это новый подход, но не-
обходимый для того, чтобы 
выйти из сложившейся тупи-
ковой ситуации, не теряя дра-
гоценного времени: прошу 
председателей трёх партий, на-
бравших наибольшее количе-
ство голосов, провести дискус-
сии друг с другом на уровне 
партийных лидеров», — подвёл 
итог встречи глава государства. 
Ван дер Беллен добавил, что в 
конце текущей недели он при-
гласит глав АПС, Австрийской 
народной партии (АНП) и со-
циал-демократов для доклада 
по поводу перспектив форми-
рования коалиции. По его сло-
вам, на этот раз ситуация с 
созданием правящего боль-
шинства «совсем не обычная». 
Ещё ранее президент Австрии 
допускал, что не выдаст мандат 
на формирование правитель-

ства АПС даже в случае победы 
на выборах из-за «радикаль-
ных взглядов» её председателя 
Герберта Кикля. Пост предсе-
дателя Национального совета 
(нижняя палата парламента) 
Австрии традиционно достаёт-
ся представителю выигравшей 
на выборах партии, однако дан-
ная практика не зафиксирована 
в Конституции страны. 

 

Напомним, что по итогам 
выборов 29 сентября 
АПС заняла первое ме-

сто, набрав 29,1% голосов. На 
втором месте оказалась правя-
щая Народная партия (АНП), 
получившая поддержку 26,2% 
избирателей. Третьими стали 
социал-демократы (чуть более 
21%), четвёртыми — «Новая 
Австрия» (более 9%) и пятыми 
— «Зелёные» с 8% голосов из-
бирателей. Из всех политиче-
ских сил только в Народной 
партии сочли возможной коа-
лицию с АПС, но… с непри-
емлемой для последней ого-
воркой: действующий канцлер 
Австрии от Народной партии 
Карл Нехаммер заявил, что 
пойдёт на сотрудничество с 

АПС, если Кикля вообще не до-
пустят в правительство. 

Альтернативой этой нере-
альной коалиции, как отме-
чают наблюдатели, может по-
служить образование трёхпар-
тийного союза из Народной 
партии, социалистов и либо 
«Новой Австрии», либо «Зелё-
ных». Кстати, обе последние 
уже выразили своё согласие 
войти в «большую коалицию». 

Таким образом, у АПС прак-
тически нет шансов сформи-
ровать правительство, по-
скольку наиболее вероятным 
исходом будет «большая коа-
лиция» из Народной партии и 
социалистов и кого-то третье-
го, а возможно, и четвёртого. 
В этом случае Нехаммер оста-
нется канцлером, а предста-
витель Соцпартии получит 
пост министра иностранных 
дел. При этом невозможность 
сформировать правительство 
не означает полного провала 
АПС: она остаётся крупней-
шей оппозиционной силой, 
которой удастся нарастить 
своё влияние в случае если 
правящая «большая коали-
ция» предпримет какие-либо 
неудачные шаги. 

Вероятное формирование 
«большой коалиции» и прави-
тельства с прежним канцлером 
во главе уже заранее привет-
ствуют в Брюсселе, поскольку 
для руководства ЕС приход к 
власти в Австрии АПС катего-
рически нежелателен. Ведь в 
правительство правых не же-
лают допускать в том числе из-
за их позиции по Украине: пар-
тия готова признать россий-
скими Донбасс и Крым, что 
полностью противоречит курсу 
Евросоюза на противостояние 
с Россией. Получить при фор-
мировании правительства 
портфели министров ино-
странных дел и обороны, как 
того хотели бы в АПС, в евро-
пейском масштабе означало 
бы приход к власти ненадёж-

ной по меркам Брюсселя силы. 
А участие в правительстве без 
постов в этих двух ключевых 
министерствах было бы поли-
тически невыгодно для АПС.  

При этом следует учитывать 
и то, что партия уже не яв-
ляется ультраправой и марги-
нальной, а тем более — «неру-
копожатной», как АдГ в Герма-
нии. Иначе за неё не проголо-
совали бы на федеральных вы-
борах почти 30% избирателей. 
Выступая за более конструк-
тивный курс в отношении Рос-
сии, АПС находит поддержку 
населения, так как Австрия за-
висит от поставок российского 
газа, а граждане страны ощу-
щают его подорожание на 
своих кошельках.  

Тем не менее против АПС 
сейчас развернулась активная 
медийная кампания, а вокруг 
её лидера — Герберта Кикля 
пытаются создать максималь-
но негативный фон. Впрочем, 
шанс преодолеть эту травлю у 
АПС есть, если сам Кикль всё 
же решит «пожертвовать со-
бой» и передать управление 
партией «менее оболганному 
политику». Но на практике ве-
роятность такого сценария 
стремится к нулю.  

И всё же победу партии 
Кикля на выборах нельзя на-
звать совсем уж пирровой, 
несмотря на отсутствие ре-
альной возможности прийти 
к власти. Она в любом случае 
означает укрепление сувере-
нитета Австрии, поддержку 
её нейтрального статуса про-
тив втягивания в так назы-
ваемую общеевропейскую 
антироссийскую орбиту, что 
как раз и не устраивает евро-
бюрократов из Брюсселя.  

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q В АПС считают победу на 
выборах исторической. 

Фото  
из открытых источников.

Правительство… 
без партии-победителя

Р ассказывая о готовящемся в Казах-
стане референдуме по вопросу 
атомной электростанции, «Правда» 

(см. номер от 12 сентября с.г.) предполо-
жила, что власти республики намерены 
использовать эту тему для торга с гло-
бальными державами. Наша версия под-
твердилась даже быстрее, чем ожидалось. 

Итоги голосования оказались предска-
зуемыми. При явке 63,7 процента строи-
тельство АЭС поддержал 71 процент граж-
дан, имеющих право голоса. Однако ряд 
намёков относительно своих будущих ша-
гов руководство Казахстана сделало ещё 
до завершения референдума. Выступая 
перед журналистами на избирательном 
участке, президент Касым-Жомарт Токаев 
назвал выбор подрядчика «непростым во-
просом». «Правительство должно заняться 
анализом, провести переговоры, — уклон-
чиво продолжил он. — Но моё личное ви-
дение состоит в том, что в Казахстане 
должен работать международный кон-
сорциум компаний, обладающих самыми 
передовыми технологиями. Ну а дальше, 
как говорится, жизнь покажет».  

Напомним, свои проекты представили 
шесть зарубежных компаний, но в «шорт-
лист» вошли только четыре из них — Ро-
сатом, китайская CNNC, корейская KHNP 
и французская EDF. Ещё одним претен-
дентом могут стать американцы, не скры-
вающие своей заинтересованности в со-
трудничестве с Астаной. На следующий 
день после референдума в республику 
прибыла делегация во главе со старшим 
вице-президентом торговой палаты США 
Хушем Чокси. «Соединённые Штаты обла-
дают лучшими технологиями, когда речь 
идёт об атомных электростанциях. И мы 
надеемся, что будет проведён открытый 
тендер, который позволит американским 
компаниям тоже принять в нём участие», 
— сообщил гость.  

Надежды Вашингтона и его союзников 
нельзя назвать беспочвенными. Заявив о 
международном консорциуме, Токаев пу-

стил явную шпильку в адрес России. Уча-
стие в подобного рода партнёрствах для 
Росатома затруднено по причине санк-
ционного давления. Учитывать это об-
стоятельство вынужден даже Пекин. Мно-
гие китайские банки, например, прекра-
тили операции с российскими компа-
ниями из-за угрозы вторичных санкций. 

 

О дновременно казахстанские вла-
сти дали понять Западу о жела-
тельности уступок и преферен-

ций. Это подтверждается серией других 
событий последнего времени. После вве-
дения Вашингтоном санкций против 
Московской биржи последняя была ис-
ключена из числа акционеров Казахстан-
ской фондовой биржи (KASE). Об этом 
решении объявил глава Национального 
банка республики Тимур Сулейменов. 
«Наличие в составе акционеров санк-
ционного лица ограничивает АО «Казах-
станская фондовая биржа» и её дочер-
нюю организацию АО «Клиринговый 
центр KASE» в установлении и поддер-
жании деловых отношений с иностран-
ными финансовыми организациями и 
партнёрами», — пояснили в Астане. 

А во время визита в страну немецкого 
канцлера Олафа Шольца Токаев открыто 
предложил собеседнику наращивать со-
трудничество в поставках углеводородов 
в обход России. «Учитывая, что 70 про-
центов казахстанского экспорта нефти 
приходится на Европейский союз, наша 
страна готова наращивать экспортные 
возможности и способствовать сниже-
нию глобального дефицита энергоресур-
сов, — заявил президент. — Широкие ин-
вестиционные перспективы открывает 
дальнейшее развитие Срединного кори-
дора, в том числе в части модернизации 
и цифровизации портов Каспийского мо-
ря, строительства грузовых терминалов. 
Актуальной задачей остаётся дальней-
шая интеграция транспортно-логисти-
ческих систем Центральной Азии и Ев-

ропы. Казахстан приветствует решение 
европейских партнёров о выделении 10 
миллиардов евро в рамках программы 
Global Gateway для развития Срединного 
коридора. Рассчитываем на содействие 
Германии по сопряжению данного марш-
рута с Трансъевропейской транспортной 
сетью и стратегией Global Gateway». 

Следует уточнить, что Срединный, или 
Транскаспийский, коридор предусмат-
ривает направление потоков грузов из 
Китая и Центральной Азии в Европу в 
обход России. Его составной частью яв-
ляется железнодорожная система Казах-
стана — от пунктов пропуска Достык и 
Алтынколь на границе с Китаем до пор-
тов Актау и Курык на Каспийском море. 
Далее товары доставляются паромными 
линиями до Азербайджана, а затем — 
железнодорожным транспортом до пор-
тов Поти и Батуми. Есть и сухопутная 
линия — из Грузии в Турцию до гаваней 
Измир и Мерсин. За последний год объ-
ём перевозок по коридору вырос на 86 
процентов — до 2,8 миллиона тонн. К 
2030 году этот показатель предполага-
ется увеличить ещё в три раза. 

Казахстан в настоящее время проводит 
работу по расширению пропускной спо-
собности данного маршрута. В частности, 
запланированы строительство вторых пу-
тей железнодорожного участка Достык — 
Мойынты и обводной линии «Алма-Ата», 
контейнерного хаба в порту Актау, мно-
гофункционального терминала «Саржа» в 
порту Курык, дноуглубительные работы в 
обеих морских гаванях. Для финансиро-
вания дорогостоящих проектов Астана 
рассчитывает получить средства от Запа-
да. Именно с этим связано упоминание 
Токаевым стратегии Global Gateway («Гло-
бальный портал»), запущенной в 2021 
году Евросоюзом. Её целью в Брюсселе 
называют «обеспечение долгосрочного 
восстановления глобальной экономики с 
учётом потребностей наших партнёров и 
собственных интересов ЕС». Для этого 
планируется потратить до 300 миллиар-
дов евро к 2027 году.  

Похоже, в Казахстане не прочь получить 
хотя бы кусочек от этого внушительного 
пирога. Там вошли во вкус геополитиче-
ских игр, забывая, чем может грозить об-
щение с такими опытными шулерами, как 
США и Евросоюз. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Игры с шулерами 
Руководство Казахстана продолжает геополитические манёвры. 

Проведя референдум о строительстве АЭС, оно выступило за осу-
ществление проекта международным консорциумом. Также республика 
посылает сигналы Западу о готовности активизировать сотрудниче-
ство в транспорте и энергетике.
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ППррооддооллжжааеемм  ооббссуужжддееннииее

Что это ныне значит — учиться коммунизму? Начало темы — 
статья Виктора 

Кожемяко в №99,  
а затем №103.

Звание надо оправдывать
Всегда очень радуюсь, когда новым и но-

вым моим товарищам вручаются парт-
билеты Коммунистической партии. Как 
правило, замечательные люди к нам при-
ходят! Но вот никак не могу отрешиться от 
мысли одной, которую усилило начавшееся 
в «Правде» обсуждение темы «Что это ныне 
значит — учиться коммунизму?». 

Мысль моя следующая. Всё-таки и то-
гда, когда принимаем в партию новое 
пополнение, и потом, когда пополнение 
это занимает свои места в наших пар-
тийных отделениях, явно недостаточно 
внимания уделяем идейно-теоретическо-
му росту новобранцев КПРФ. 

Получается зачастую так: с чем пришёл 
человек в партию, с тем он после и оста-
ётся. Не спрашивают у него, как он тео-

ретически учится и учится ли вообще. Да 
к тому же постановка партучёбы по мно-
гим знакомым мне адресам недопустимо 
страдает формализмом. 

Это не новый вопрос. Он стоял даже в 
советское время. Но тогда молодые зна-
комились с основами марксизма-лени-
низма уже в школе, затем в институте 
или техникуме. А теперь-то этого нет.  

Требуется кардинально совершенство-
вать и систему, и всё качество нашей 
партийной учёбы. Ведь звание коммуни-
ста надо оправдывать прежде всего зна-
нием великого коммунистического уче-
ния! 

В.Н. ШАЛИМОВ, 
ветеран КПРФ. 

г. Пермь.

Безоружные не побеждают
Учиться коммунизму? Ещё бы! Обяза-

тельно, непременно. Для тех, кто зо-
вётся коммунистом, и для всех, кто тяго-
теет к ним, это абсолютно необходимо. 
Причём сегодня, я убеждён, не менее не-
обходимо, чем в 1920-м, когда Владимир 
Ильич, можно сказать, ребром поставил 
перед молодёжью такую задачу. 

Подумать только, ведь враги сумели 
вернуть страну нашу из социализма в ка-
питализм. А почему? Убеждён: сильно 
сказалась идеологическая демобилиза-
ция в партийных рядах, начавшаяся с 
«хрущёвской слякоти». 

Но беда ещё в том, что и теперь, после 
такого тяжкого поражения, которое мы 

пережили, многие мои соотечественники 
с партийными билетами членов КПРФ, 
по-моему, не вполне осознали, насколько 
это важно — упорно, настойчиво, повсе-
дневно овладевать наукой коммунизма. 

А ведь без этого мы, как бойцы без 
оружия. Можно ли безоружными воевать, 
а тем более побеждать? Нет, конечно. 

Так давайте коллективно думать, как 
нам всем быстрее и сильнее идеологиче-
ски вооружиться. Предложение «Правды» 
обсудить это в главной нашей партийной 
газете чрезвычайно своевременное! 

Сергей КОТОВ, 
член КПРФ с 2016 года. 

Волгоградская область.

П озволю себе начать вот с 
чего. Известно, К. Маркс 
и Ф. Энгельс пришли к 

выводу, что капиталистические 
отношения, как и все предше-
ствующие им типы производ-
ственных отношений (перво-
бытнообщинный, рабовладель-
ческий и феодальный), рано 
или поздно перестанут стиму-
лировать развитие производи-
тельных сил и превратятся в 
тормоз на пути их дальнейшего 
прогресса. Результатом станет 
замена их качественно иными 
отношениями. 

И это время наступило в 1917 
году, подтвердив вывод класси-
ков марксизма-ленинизма, что 
дальнейшее существование ка-
питалистических производ-
ственных отношений, основан-
ных только на рыночной взаи-
мосвязи между производством и 
обращением материальных про-
дуктов и рабочей силы — с одной 
стороны и их потреблением (ис-
пользованием) — с другой, с не-
избежностью ставит под угрозу 
само бытие человека и челове-
ческого общества. Тем самым 
тормозится процесс расширен-
ного общественного воспроиз-
водства в целом. В какой бы фор-
ме он ни осуществлялся — экс-
тенсивной или интенсивной. 

В силу этого перед миром 
встала альтернатива: либо 
уйдёт в небытие капитализм, 
но сохранится человечество, 
либо какое-то время капита-
лизм продолжит своё существо-
вание, ставя под угрозу жизнь 
на Земле. Желает того кто-то 
или нет, но сейчас капитализм 
находится в состоянии систем-
ного краха, все признаки кото-
рого налицо. Отсюда оконча-
тельная ликвидация этой си-
стемы, замена её более про-
грессивной — веление времени, 
которое неумолимо. 

Следовательно, вопрос «Что 
значит учиться коммунизму?» 
не является ныне умозритель-
ным и надуманным. Он прак-
тически очень важен, особенно 
для настоящего момента, когда 
перед человечеством встаёт во-
прос: если капитализм действи-
тельно обречён, то что дальше?.. 
Может ли человечество продол-
жить мирно существовать без 
утверждения на Земле нового, 
принципиально иного обще-
ственного строя — коммунисти-
ческого? Тем более что стара-
ниями либералов, находящихся 
под покровительством запад-
ного финансово-олигархиче-
ского капитала, Россия, вскочив 
в 1990-е годы в капиталистиче-
ский поезд, оказалась здесь не 
в вагоне класса «люкс» и даже 
не в купейном или плацкартном 
вагонах, а в одном из прицеп-
ленных к этому поезду товар-
няков. Теперь перед нашей 
страной стоит задача вырваться 
из него, но не с тем, чтобы пе-
ресесть в плацкартный или ку-
пейный вагон, а для того, чтобы 
не погибнуть вместе с поездом, 
следующим под откос. 

Но что ждёт человечество на 
станции «Коммунизм»? Напом-
ню, как отвечал на этот вопрос 
И.В. Сталин в беседе с амери-
канской рабочей делегацией, 
которая состоялась 9 сентября 
1927 года. «Если дать вкратце 
анатомию коммунистического 
общества, — сказал тогда вождь, 
— то это будет такое общество: 
а) где не будет частной собст-
венности на орудия и средства 
производства, а будет собствен-
ность общественная, коллектив-
ная; б) где не будет классов и 
государственной власти, а будут 
труженики индустрии и сель-
ского хозяйства, экономически 
управляющиеся как свободная 
ассоциация трудящихся; в) где 
народное хозяйство, организо-
ванное по плану, будет базиро-
ваться на высшей технике как в 
области индустрии, так и в обла-
сти сельского хозяйства; г) где 
не будет противоположности 
между городом и деревней, 
между индустрией и сельским 
хозяйством; д) где продукты бу-
дут распределяться по принци-
пу старых французских комму-
нистов: «от каждого по способ-
ностям, каждому по потребно-

стям»; е) где наука и искусство 
будут пользоваться условиями 
достаточно благоприятными 
для того, чтобы добиться пол-
ного расцвета; ж) где личность, 
свободная от забот о куске хлеба 
и необходимости подлаживать-
ся к «сильным мира», станет 
действительно свободной». 

«Ясно, что до такого общества 
нам ещё далеко», — заключил 
Иосиф Виссарионович. 

Та беседа состоялась 97 лет 
назад. Но остаётся ли актуаль-
ным высказанное И.В. Стали-
ным представление о комму-
низме? Безусловно. И не только 
потому, что всякое знание по 
своей природе исторично. Ста-
лин обладал разносторонними 
знаниями, глубоко постиг ис-
торию, хорошо понимал, что 
деятельность людей непремен-
но опирается на опыт предше-
ствующих поколений. Различ-
ные же идеологические пред-
ставления, разные мировоззре-
ния выступают лишь неодина-
ковым пониманием (или тол-
кованием) истории. 

Понятно, что К. Маркс и Ф. Эн-
гельс совсем не случайно заяви-
ли в «Немецкой идеологии»: «Мы 
знаем только одну-единствен-
ную науку, науку истории».  
Ведь здесь классики ведут речь 
о науке не как о системе знаний 
про закономерности развития 
природы, общества и мышле-
ния, а как о поучительной роли 
самой истории, свидетельствую-
щей, что «настоящее есть ре-
зультат прошедшего и указание 
на будущее». Это высказывание 
А.М. Горького. 

Таким образом, учение о 
коммунизме выросло из пере-
работки основоположниками 
марксизма-ленинизма всей 
суммы идей, развитых в обще-
ственных науках самыми пере-
довыми мыслителями предше-
ствующих эпох. То, что для уто-
пических социалистов Сен-Си-
мона, Фурье, Оуэна и других 
было конечным пунктом, для 
Маркса и его многочисленных 
последователей (прежде всего 
В.И. Ленина и И.В. Сталина) по-
служило лишь исходной точкой 
исследования. Для этого было 
необходимо, взяв из утопиче-
ского социализма его прогрес-
сивную, революционную сто-
рону, преобразовать её вплоть 
до научного обоснования глав-
ной тенденции общественного 
развития — тенденции револю-
ционной замены капиталисти-
ческого способа производства 
социализмом и коммунизмом. 
И, главным образом, «найти ту 
общественную силу, которая 
способна стать творцом нового 
общества». 

 

О тсюда учиться и на-
учиться коммунизму 
означает, на мой взгляд, 

не только сформировать в себе 
нестандартное мышление, а 
умение мыслить многосторон-
не. Кроме того, овладеть зна-
нием законов общественного 
развития. Дойти до понимания 
того, что не существует ни од-
ного предмета, который бы не 
был внутренне противоречив и 
что противоречие — это «ядро 
диалектики», выступающей од-
новременно теорией и методом 
познания явлений действитель-
ности в их развитии, самодви-
жении. По словам В.И. Ленина, 
диалектика — это «учение о все-
стороннем и полном противо-
речий историческом развитии». 
Именно в таком значении это 
понятие употребляется в марк-
систской философии, построен-
ной на логике синтеза мате-
риализма и диалектики. 

Только освоив эту логику, а 
также посредством интеллек-
туального, эмоционально-воле-
вого и деятельно-практическо-
го саморазвития можно до-
стичь целостного восприятия 
мира, что, по существу, и яв-
ляется мировоззрением, кото-
рое принято называть комму-
нистическим. 

Здесь подчеркну особо: то или 
иное мировоззрение имеется у 
всех людей. Только у одних оно 
складывается стихийно (так на-
зываемое обыденное мировоз-

зрение), а другие вырабатывают 
его у себя сознательно, стремясь 
осмыслить свою собственную 
жизнь и жизнь общества, своё 
отношение к миру. Возникает 
вопрос: как этого достигнуть? 
Только путём освоения истори-
ческого опыта и изучения кон-
кретных наук, прежде всего 
марксистско-ленинской фило-
софии. А мы располагаем теперь 
и колоссальным опытом по-
строения в СССР социалистиче-
ского общества — как первой 
стадии коммунизма. 

В конечном итоге характер 
(отличительное свойство, осо-
бенности) мировоззрения опре-
деляется уровнем обществен-
ного развития, состоянием нау-
ки и образования в обществе. 
Но сами по себе знания, как та-
ковые, ещё не есть мировоззре-
ние, если они не стали убежде-
ниями, воплощёнными в по-
ступки, в практическую дея-
тельность. Отсюда решающим 
условием формирования на-
учного, а значит и коммунисти-
ческого мировоззрения являет-
ся активное участие каждого в 
жизни общества, в воссоздании 
всего богатства человеческой и 
отечественной культуры. «Я хо-
чу направить все науки к одной 
цели, — давным-давно заявил 
философ-материалист Спиноза, 
живший в ХVI веке, — а именно 
к тому, чтобы мы пришли к выс-
шему человеческому совершен-
ству. Поэтому всё то, что в нау-
ках не подвигает нас к нашей 
цели, нужно будет отбрасывать 
как бесполезное…». 

Коммунизм как общество за-
вершённого гуманизма — это 
исторически высшая ступень 
развития общества, на которой 
невиданно разовьются про-
изводительные силы и будут 
созданы условия для всесторон-
него развития способностей лю-
дей, для достижения ими выс-
шей степени духовной красоты 
и физического совершенства. 
Созидание такого общества — 
закономерный и постепенный 
процесс. В нём происходит не 
ломка (как при революционном 
переходе от капитализма к со-
циализму), а дальнейшее совер-
шенствование принципов со-
циализма. В этом процессе ре-
шаются три внутренне интег-
рированные задачи: создание 
адекватной этому обществу ма-
териально-технической базы; 
установление нового типа об-
щественных отношений; форми-
рование нового человека. 

Надо сказать, что в истории 
человеческой культуры выдаю-
щимся явлением стала теория 
научного коммунизма. Какие 
бы оттенки ни принимали спе-
кулятивные построения самых 
разных философов (включая тех 
постсоветских «суспильников», 
т.е. обществоведов, кто отка-
зался от марксизма, деформи-
ровав тем самым своё созна-
ние), их объединяет одно: неис-
торичность мышления, доктри-
нёрство (узость мысли, упорное 
нежелание считаться с фактами 
действительности) и догматизм 
(порочное приспособленче-
ство). Трагедия этих мыслите-
лей состоит в том, что их теории 
в лучшем случае отражают дей-
ствительность, но никак не мо-
гут за ней угнаться. Они, в от-
личие от марксизма-лениниз-
ма, не обращены в будущее. 
Жизнь же, повинуясь скрытым 
законам диалектики, неумоли-
мо движется вперёд. А значит, 
теория коммунизма отражает 

не сами по себе факты действи-
тельности, не те или иные пре-
ходящие явления, а развитие 
этой действительности, её веч-
ное, беспрестанное и бесконеч-
ное движение и изменение. 

Поэтому, если попытаться 
предельно коротко определить 
существо коммунистического 
мировоззрения, представляю-
щего собой систему научно об-
основанных взглядов на при-
роду, общество и социальную 
эволюцию, то это его последо-
вательный антидогматизм и 
последовательный историзм. 

Человеческий гений задолго 
до К. Маркса, В.И. Ленина и их 
последователей научно истол-
ковал многие явления и зако-
номерности природы, но вот в 
области общественных отноше-
ний мыслители прошлого блуж-
дали в потёмках. Марксизм-ле-
нинизм отбросил всякие пу-
стые претензии дать оконча-
тельное объяснение всех соци-
альных явлений. Однако он дал 
надёжный и верный ключ к их 
изучению, что, как мне кажется, 
является главным и что непре-
менно должен усвоить тот, кто 
учится коммунизму. 

 

И  ещё. Учиться коммуниз-
му — это значит по-на-
стоящему осознать, ка-

залось бы, явное — что основой 
жизни общества, всех живущих 
в нём людей является труд, а 
вовсе не развлечения и без-
удержное потребительство. Со-
всем не случайно предки оста-
вили нам массу мудрых посло-
виц и поговорок, в которых воз-
величивается труд и осуждается 
безделье: «Без труда не вынешь 
и рыбку из пруда», «Горька ра-
бота, да сладок хлеб», «Кто пер-
вый в труде, тому слава везде», 
«Терпенье и труд всё перетрут», 
«Хочешь есть калачи, так не си-
ди на печи», «Человек от лени 
болеет, а от труда здоровеет» — 
и великое множество других. 

Ведь и учиться чему-нибудь 
без труда невозможно! К тому же 
труд, кроме того, что он является 
целесообразной деятельностью 
человека, направленной на «ви-
доизменение вещества природы» 
(Ф. Энгельс), представляет собой 
взаимодействие людей друг с 
другом. С трудом связано созна-
ние — способность человека мыс-
лить, рассуждать и определять 
своё отношение к действитель-
ности. Сознание зарождается, 
развивается вместе с трудом и 
объективируется в его продуктах. 
«В конце процесса труда, — сде-
лал вывод К. Маркс в «Капитале», 
— получается результат, который 
уже в начале этого процесса 
имелся в представлении челове-
ка, то есть идеально». Следова-
тельно, необходимо обязательно 
иметь в виду как материальный, 
так и идеальный компоненты 
труда. Осмысливая соотношение 
этих компонентов, следует в пол-
ной мере учитывать различие он-
тологического, то есть по способу 
своего существования, и гносео-
логического (познавательного) 
аспектов рассмотрения сознания. 

Онтологическое сознание воз-
никло и развивается в ходе эво-
люции человека. Оно объектив-
но связано с материей в виде го-
ловного мозга и органов чувств 
человека, ничем не отличается 
от других свойств материи и, 
значит, не является её антипо-
дом, а выступает одним из 
свойств материи. Однако созна-
ние человека имеет отличитель-
ную особенность. Состоит она в 

том, что сознание способно по-
рождать совокупность идей, бла-
годаря чему мир, в котором жи-
вёт человек, раздваивается на  
материальный и идеальный.  
И человек (желает он того или 
нет) вынужден задаваться вопро-
сом о взаимосвязи этих миров. 

Выступая творением челове-
ческого сознания, идеальный 
мир не является самостоятель-
ным миром. Но он остаётся осо-
бым моментом материальной 
деятельности людей и суще-
ствует в той мере, в какой су-
ществует мыслящий субъект. 
Сопоставляя созданный созна-
нием идеальный мир с матери-
альным миром, проверяя на 
практике степень соответствия 
идеального мира (в данном слу-
чае нашего представления о 
коммунизме) с реальным мате-
риальным миром, мы точнее и 
глубже можем познавать мате-
риальный мир, вносить коррек-
тивы в нашу деятельность и 
благодаря этому более эффек-
тивно приспосабливать его к 
своим нуждам и желаниям. 

Таким образом, чтобы по-
строить коммунизм, необходимо 
обладать знанием, которое всегда 
было и останется производитель-
ной силой человека. «Чтобы дей-
ствительно знать предмет, — под-
чёркивал В.И. Ленин, — надо охва-
тить, изучить все его стороны, все 
связи и «опосредствования». Мы 
никогда не достигнем этого пол-
ностью, но требование всесторон-
ности предостережёт нас от оши-
бок и от омертвения».  

Вовлекая знание в свою дея-
тельность, осваивая его, человек 
тем самым развивает свои ду-
ховные способности, формирует 
себя как активного творца. Это 
побуждает его размышлять об 
этических, эстетических и о по-
знавательных ценностях, о путях 
и тенденциях развития челове-
чества. Следовательно, знание 
выступает не только результа-
том абстрактно-теоретической 
деятельности, но и выражением 
ценностных установок любого 
из нас. Как говорят социологи, 
оно определяет и утверждает 
ценностные ориентации. 

Мне отчётливо помнятся 90-е 
годы ушедшего в прошлое ХХ ве-
ка. Те, которые разваливали Со-
ветский Союз, по существу пыта-
лись лишить человечество пер-
вого исторического примера ор-
ганизации жизни в условиях не-
поддельного оптимизма, неприя-
тия и осуждения всякого страда-
ния, вызванного главным обра-
зом социально-экономическими 
причинами. Тогдашние либера-
лы, называя себя демократами, 
всячески высмеивали комму-
низм и жаждали вбить «послед-
ний гвоздь» в крышку его гроба. 
Не получилось! И вряд ли у кого 
когда-либо получится. Идеи, рож-
дённые творческой силой исто-
рии, не умирают. Возникнув на 
основе глубокого обобщения и 
критической переработки всего 
культурного наследия человече-
ства, они продолжают не только 
развиваться, но и воплощаться в 
практику, впитывая в себя луч-
шие достижения смелой, творче-
ской, ищущей мысли человече-
ского гения. Они помогают сде-
лать жизнь на всей Земле до-
стойной Человека! 

 
И.М. БРАТИЩЕВ, 

первый заместитель  
председателя Центрального 

совета РУСО,  
доктор экономических наук, 
профессор, академик РАЕН.

В борьбе за жизнь,  
достойную Человека

Считаю так: «Правда» вынесла на об-
суждение не просто важную, а важней-
шую тему. Каждый из нас, коммунистов 
и сторонников нашей партии, должен в 
нынешних условиях как можно глубже 
осознать суть ленинского завета 
«Учиться коммунизму!». По-моему, само 
время обязывает борцов за коммунисти-
ческую идею именно эту задачу поста-
вить, что называется, во главу угла.

q Из плакатов советской эпохи.

Равняться  
на высоту и глубину

Важнейший вопрос поставила «Прав-
да»: как нам, коммунистам, в нынеш-

них капиталистических условиях эффек-
тивнее учиться коммунизму? Поддержи-
ваю начатый в газете разговор. 

Когда меня спрашивают, в чём сила 
Коммунистической партии Российской 
Федерации, я отвечаю: сила нашей пар-
тии прежде всего — в её идеологии. На 
самом деле, в сегодняшней партийной 
системе, которая существует в России, 
КПРФ — это единственная партия со 
своей идеологией, причём очень глубо-
кой. Все остальные наши конкуренты 
способны максимум на что? Лишь на 
формулирование конъюнктурных лозун-
гов, а вообще-то обладают только сбор-
ной солянкой противоречащих друг другу 
сиюминутных тезисов. 

Но успокаивать себя этим нам нельзя. 
Для того чтобы потенциальная сила на-
шей партии работала на полную мощь, 
необходима политическая грамотность 
не только некоторых активистов, а всех 
членов КПРФ и её сторонников. В том 
числе именно поэтому каждодневная по-
литическая учёба для нас так важна. По-
нимая это, в Саратовском обкоме КПРФ 
давно установили: вторник — день обя-
зательной политучёбы. 

Расскажу вкратце, как выглядит наш 
подход к политической учёбе. 

Во-первых, это повышение уровня тео-
ретической, идеологической подготовки. 
Наша теоретическая база разоблачает со-
временный социально-экономический 
строй — капиталистический. Коммуни-
сты имеют по любому злободневному 
вопросу развёрнутый ответ, рассматри-
вая любую проблему многогранно. 

Во-вторых, политучёба развивает и 
укрепляет нашу организованность, по-
вышается уровень дисциплинированно-
сти. Ведь если чётко обозначить время и 
место политучёбы и проводить её си-
стемно, если далее не просто давать ма-
териал, а поручать подготовить кому-то 
из участников доклад или выступление, 
то это повышает и организованность, и 
уровень инициативы. 

Вместе с тем политучёба должна обла-
дать, на наш взгляд, тремя основными 
чертами. 

1. Системность. Категорически важно, 
чтобы коммунист заранее точно знал, ко-
гда будет очередное занятие и какая будет 
тема. Это важно не только для подготовки 
его самого к занятию, но и для того, чтобы 
приглашать сторонников и союзников на 
политучёбу. В Саратове очень часто имен-
но политическая учёба становится местом 
встречи коммунистов и со своими сто-
ронниками. Встречаемся еженедельно, в 
основном по вторникам, в помещении 
городского комитета партии. 

2. Многовариативность. Если каждую 
неделю собираться лишь для обсуждения 
схожего по проблематике и содержанию 
материала, то быстро наступит выгора-
ние, то есть потеря интереса. Поэтому 
важно совмещать академические занятия 
с другими мероприятиями и акциями. 
Например, «круглые столы», дебаты, ки-
нопоказ и обсуждение фильмов, какие-
то практические занятия (о социальных 
сетях, о законодательстве и пр.). 

3. Практичность. Материал на полит-
занятиях должен быть не только оглашён 
и обсуждён, но также совершена и работа 
над тем, чтобы раскрыть его актуаль-
ность, связь с повседневной практикой. 

В Саратове проводятся два типа поли-
тической учёбы: одна — партийная, дру-
гая — комсомольская. Особенность пер-
вой в том, что там даётся материал по 
давно принятой системе (философия — 
политэкономия — научный коммунизм). 
Важность её в чём? Ведь в нашу партию 
ежегодно вступают новые члены, кото-
рые имеют различный уровень теорети-

ческой подготовки. Это необходимо учи-
тывать. 

А что же у нас представляет собой ком-
сомольская политучёба? Она в чём-то 
всё же отличается от партийной. Во-пер-
вых, это пространство, где собираются 
комсомольцы, а также сторонники и со-
юзники молодых коммунистов, и харак-
тер политучёбы поэтому больше не ди-
дактический, а дискуссионный. Причём 
важно при обсуждениях дискуссионных 
проблем как можно конкретнее показы-
вать применение марксистского метода 
в различных ситуациях и условиях. Это 
имеет большой эффект. 

Молодые коммунисты и комсомольцы 
интересуются различными аспектами 
марксистского учения, особенно же теми, 
которые являются проблемными. Так, в 
частности, привлекают внимание про-
блемы творческого развития марксист-
ско-ленинской теории, женский вопрос, 
современная политэкономия капитализ-
ма и многое другое. Вопросов множество 
возникает, поэтому приходится расши-
рять программу. Например, был здесь 
целый курс, посвящённый марксизму 
прошлого века, где рассматривались раз-
личные марксистские, рабочие и социа-
листические теории и концепции. Среди 
них и Франкфуртская школа, Антонио 
Грамши, Роза Люксембург, маоизм, раз-
личные социалистические движения 
Ближнего Востока. Особенный интерес 
был замечен к экзистенциализму и марк-
сизму Ж.-П. Сартра. 

Но ответы на все трудные вопросы надо 
давать, разумеется, с марксистско-ленин-
ских познаний. Изучая вышеперечислен-
ные темы, важно пользоваться методом 
pro et contra. С одной стороны, любой мыс-
литель, который относит себя к марксист-
ской методологии, ценен и полезен, так как 
рассматривает одну из граней окружающей 
социальной действительности. Однако сле-
пая вера или некритический подход имеют 
часто нежелательные последствия. Это сле-
дует постоянно иметь в виду! 

Есть и другие проблемы. Первая: не 
все могут ходить на политучёбу в опре-
делённый день. В том числе и поэтому 
коллектив Кировского райкома КПРФ  
г. Саратова разработал пособие по осно-
вам марксистско-ленинской теории и 
партийного строительства, где излагают-
ся азы марксизма-ленинизма, основы 
партии, а также актуальные знания про 
политическую систему нынешней России 
и методы классовой борьбы. Всё это поз-
волило вывести нашу идеологическую 
работу на новый уровень, но пока это но-
вовведение лишь начинает внедряться в 
широкое использование. 

Вторая проблема. Бывает и такое, что 
после политучёбы все уходят, не промол-
вив и слова. Значит, вопрос в том, как 
было проведено занятие. Да, не  надо его 
искусственно затягивать, но и «по-быстро-
му» отчитать материал, чтобы тут же ра-
зойтись, не годится. Важно в лучшем смыс-
ле спровоцировать участников политучё-
бы начать дискуссию, чтобы всё, что надо 
было «пройти» на занятии, осмысленно 
проговорили бы сами участники полити-
ческой учёбы. Вот тогда будет толк. 

Обычно политическая учёба в Саратове, 
как и везде, начинается в конце сентяб- 
ря — начале октября. Стараемся заранее 
готовиться к новому сезону. Расставить 
приоритеты, уточнить программы, а самое 
главное — усовершенствовать подбор ве-
дущих: лекторов, докладчиков, особенно 
из числа молодых коммунистов. Ведь за 
ними будущее! Очень многое зависит от 
их теоретического роста и повышения 
инициативы, ответственности. 

 
Ольга АЛИМОВА, 

первый секретарь  
Саратовского обкома КПРФ.


